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A menos de una semana de que

empiece la próxima Legislatura,

representantes de Morena convo-

caron a los futuros integrantes del

Congreso de la Unión a acelerar la

aprobación del llamado plan C, en

particular la reforma al Poder

Judicial, como un gran regalo y un

gran logro al presidente Andrés

Manuel López Obrador, quien deja

el cargo en octubre.

El dirigente nacional de Morena

y próximo titular de la Secretaría de

Educación Pública (SEP), Mario

Delgado Carrillo, convocó a los leg-

isladores federales del Partido del

Trabajo (PT) a sacar adelante la

reforma al Poder Judicial, entre

otras iniciativas, para que el presi-

dente Andrés Manuel López

Obrador se las lleve "como un gran

regalo".

"Ayúdenos este mes de septiem-

bre. No habrá descanso. Todo está

programado minuto por minuto para

poder sacar adelante la reforma al

Poder Judicial y otras reformas que

queremos que se lleve el Presidente

como un gran regalo, como una

gran despedida, como un gran hom-

enaje que le tenemos que brindar a

un gigante de la historia de nuestro

país, como seguramente no vamos a

conocer en muchas generaciones",

expresó.

Al encabezar la reunión plenaria

de los diputados y senadores electos

del PT, quienes comenzarán fun-

ciones el próximo 1 de septiembre,

el líder morenista agregó que hay

que darle al Presidente "la posibili-

dad de que se lleve como un logro

más la reforma al Poder Judicial".

Por separado, el diputado electo

y próximo coordinador de Morena

en San Lázaro, Ricardo Monreal,

subrayó que a pesar de ser mayoría

absoluta no actuarán como

aplanadora con la oposición, pero

no descartó que el 1 de septiembre

el pleno de la Cámara de Diputados

apruebe la reforma al Poder

Judicial.

"Vamos a esperar que el dicta-

men de la reforma judicial se

delibere y, en su caso, se apruebe, y

comenzaremos por este dictamen de

reforma al Poder Judicial, quizá el

propio 1 de septiembre, en una

sesión distinta a la de la insta-

lación", reveló en entrevista luego

de recibir su credencial como

diputado federal.

En tanto, desde Guaymas,

Sonora, la presidenta electa, Claudia

Sheinbaum Pardo, celebró que esté

por aprobarse el denominado plan

C, que incluye una iniciativa consti-

tucional para reformar al Poder

Judicial.

La presidenta electa aplaudió a la institución por la

aprobación de la sobrerrepresentación de Morena.

Urgen Morenistas que se
lleve a cabo el ‘Plan C’ 

Mario Delgado convocó a los legisladores del PT a sacar adelante la reforma al Poder Judicial.

Ricardo Monreal indicó que a pesar de ser mayoría calificada no actuarán cómo una ‘aplanadora’.
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La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, celebró la

aprobación de la mayoría calificada de Morena y sus aliados

de la Cámara de Diputados por parte del Instituto Nacional

Electoral (INE). 

Durante una breve entrevista, tras acompañar al presi-

dente Andrés Manuel López Obrador en la inauguración de

la segunda etapa del programa Agua Saludable para la

Laguna, en Durango, Sheinbaum afirmó que "actuó bien el

INE" al cumplir con la ley electoral y la Constitución.

Además, expresó su confianza en que el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)

refrende esta mayoría calificada.

Sheinbaum destacó la importancia de que las instituciones

actúen conforme a la ley, subrayando que "se cumplió con la

ley, lo que establece la Ley de Procedimientos Electorales y

la Constitución". 

Al respecto, añadió: "Que cumpla con la ley es lo que

nosotros pedimos, se cumplió con la ley y ahora el Tribunal

pienso que así lo va a hacer". 

Por lo que su mensaje busca reforzar su compromiso con

el respeto a la legalidad en los procesos electorales.

En el marco de la ceremonia de inauguración de obras del

Puerto de Guaymas, la presidenta electa también celebró la

convicción de los legisladores para aprobar el denominado

Plan C, que incluye una iniciativa constitucional para refor-

mar al Poder Judicial. 

Este plan, según la presidenta electa, busca fortalecer los

programas de Bienestar y realizar un cambio profundo en el

Poder Judicial, con la finalidad de alinearlo con los intereses

del pueblo.

Cabe mencionar que Claudia, aprovechó su visita a

Guaymas para realizar una consulta a mano alzada entre los

asistentes, preguntando si los ministros de la Suprema Corte

de Justicia de la Nación (SCJN) deberían ser elegidos por el

Senado de la República o por el pueblo de México. 

Por lo que la mayoría de los presentes levantó la mano en

señal de apoyo a la idea de que sea el pueblo quien elija a los

ministros, lo que calificó como un acto de democracia.

"Eso es democracia", afirmó Sheinbaum, al referirse a la

importancia de que los ciudadanos puedan elegir a la presi-

denta, a los legisladores y a los integrantes del Poder Judicial.

Por otra parte, en las comisiones de la Cámara de

Diputados avanzó el dictamen que busca eliminar órganos

autónomo, siendo otra de las iniciativas para el Plan C.

Actuó bien el INE:
Sheinbaum Pardo
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A poco más de un mes de concluir
su sexenio, el presidente Andrés
Manuel López Obrador agradeció a
sus ‘adversarios’ por permitir que el
proceso de transformación en México
se desarrollara de manera pacífica. 

En una emotiva ceremonia de
inauguración de la segunda etapa del
programa Agua Saludable para la
Laguna, López Obrador destacó que,
a pesar de las críticas y los insultos
que ha recibido, el proceso de cambio
en el país ha sido relativamente tran-
quilo.

El presidente reconoció que tener
convicciones, principios e ideales
implica enfrentar ciertos desafíos y
humillaciones. 

Afirmó que, aunque ha recibido
insultos y reproches, ha valido la pena
luchar por la transformación del país.

"Nos hemos visto como adversar-
ios, no como enemigos. Y esto lo
tengo yo que agradecer a mis adver-
sarios, no han pasado de insultos, de
mentadas", expresó López Obrador,
quien también recordó a su madre
Manuelita, fallecida hace tiempo,
como una fuente de inspiración y for-
taleza.

Por lo que el presidente López
Obrador subrayó la importancia de
mantener la calma y la dignidad en
medio de las dificultades.

"Cuando tienes convicciones, prin-
cipios e ideales, sabes que luchar por
una causa justa implica tener que
pagar ciertas cuotas de humillación. 

Y por eso hemos aguantado,
porque valió la pena iniciar esta trans-
formación", dijo el mandatario.

Durante el evento, el jefe del
Ejecutivo estuvo acompañado por la
presidenta electa Claudia Sheinbaum

Pardo, así como por los gobernadores
priistas de Durango, Esteban Villegas,
y de Coahuila, Manolo Jiménez. 

El mandatario agradeció a todos
los presentes y celebró el apoyo
recibido durante su mandato, desta-
cando la importancia de llevar a cabo
una transformación ‘profunda y radi-
cal’.

Además, también hizo hincapié en
que la transformación en curso ha sido
llevada a cabo de manera pacífica, a

diferencia de las tres transformaciones
anteriores en la historia de México: la
Independencia, la Reforma y la
Revolución, las cuales se realizaron
con el uso de las armas. 

"Estamos arrancando de raíz la
corrupción; no es tan fácil acabar con
privilegios, y lo hemos hecho de man-
era pacífica", comentó.

Concluyó su discurso enfatizando
el valor de la paz y la democracia en
el proceso de cambio.
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En los últimos años, la incidencia de

dengue en México ha experimentado

un incremento notable. 

Mientras que en 2009 solo se

reportaban casos en estados como

Oaxaca y Chiapas, actualmente la

enfermedad se ha expandido por casi

todo el territorio nacional. 

En Nuevo León, al igual que en

otras entidades del país, es crucial estar

alerta y seguir las medidas de preven-

ción contra la propagación del mosqui-

to Aedes aegypti, que transmite el

dengue.

Por lo que según el Panorama

Epidemiológico de Dengue, publicado

semanalmente por la Secretaría de

Salud, hasta la semana 32 de este año

se han registrado en México 33,957

casos confirmados de dengue, repre-

sentando un aumento comparado con

los 9,397 casos reportados en la misma

semana del 2023. 

En el panorama epidemiológico

actual, los estados sin casos reportados

hasta la semana 31 son Chihuahua,

Ciudad de México, Baja California y

Tlaxcala, mientras que en el resto del

país sí se han registrado casos.

Con motivo del Día Internacional

contra el Dengue, celebrado el 26 de

agosto a iniciativa de la Organización

Mundial de la Salud, se destacó que

existen cuatro tipos de virus del

dengue, que se han presentado en

Nuevo León y otros estados como

Tamaulipas, San Luis Potosí, Puebla,

Veracruz, Jalisco, Oaxaca y Chiapas.

En 2024, Colima ha sido la entidad

con más casos reportados, y los grupos

de edad más afectados son los que van

de cuatro a 45 años.

Incrementa la incidencia de dengue en el país

AMLO agradeció a todos aquellos que han participado en su

movimiento social, que lo guió a la presidencia de la República.

Buscan que la reforma judicial y otras iniciativas sean un "regalo"

para el presidente Andrés Manuel López Obrador.
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Con un gol del felino en el segundo tiempo, Tigres logró igualar el
marcador 1-1 contra las Chivas en la jornada 5 de la Liga MX.

1/DEPORTIVO

Gignac salva a Tigres con empate

Agradece López Obrador a sus
adversarios por una 4T pacífica

Se han reportado 33 mil 957 casos

de dengue en el país.



as proyecciones del INE
le dan a Claudia
Sheinbaum una bancada
legislativa con el
número de votos sufi-
cientes para reformar la

Constitución y su partido cuenta con
los gobernadores necesarios para con-
validar un proceso legislativo propio
de un constituyente permanente. Es
decir, podrán hacer con la
Constitución y con las leyes lo que les
venga en gana.

En el grupo gobernante, los más
radicales aplauden el espejismo “rev-
olucionario” por los cambios posibles
que se aproximan. Consideran que un
gobierno transexenal podrá actuar a
sus anchas, sin necesidad de graduali-
dades ni de consenso ante los más
ingentes problemas de la agenda
nacional.

En su perverso frenesí ignoran que
entre más abusen del poder más corta
será su permanencia en el gobierno. El
país y la sociedad, por más fe ciega
que tengan en Morena, difícilmente
aceptarán cambios bruscos o un giro
radical de timón.

Mientras, el poder presidencial con-
tinúa acrecentándose y absorbiendo
más y más facultades. Esta descomu-
nal hiperinflación del Ejecutivo con-
vertirá a la próxima presidenta en la
más poderosa de la historia de México,
pero también la dejará con la respons-
abilidad de navegar entre nubarrones
de crisis económica, creciente
inflación, estrecha disponibilidad pre-
supuestaria para financiar el gasto
público de 2025 y una violencia nunca
vista que se expande por todo el terri-
torio nacional.

A quien parece llegar con todo,
excepto el dinero suficiente, le será
indispensable entender el valor y
necesidad de practicar la autocon-
tención por encima de anhelos, pul-
siones y creencias personales para no
descarrilarse. Si no actúa con pruden-
cia y toma el camino de su antecesor
tendrá que enfrentar otro tipo de
límites, no ya del Poder Judicial, que
todo indica terminará demolido o
cooptado, sino los del encontronazo
con la realidad, los datos duros de los
mercados y los convenios y tratados
internacionales.

A quienes creen que pueden man-
tener la confianza de los inversion-
istas, habrá que decirles que los
grandes capitales, los señores del
dinero, no van a confiar sus activos en
una persona o sistema que cada vez se
parece más a una autocracia vene-
zolana. Sin reglas ni seguridad jurídica
no querrán arriesgar sus inversiones.
El que juega con fuego, se quema.

Canadá y Estados Unidos, socios
comerciales de México, se han
desprendido de su cotidiana neutrali-
dad para emitir advertencias políticas
y económicas muy claras, también las
calificadoras internacionales señalan
los riesgos de una posible caída de la
calificación e incremento de la deuda
soberana a causa de la inestabilidad
que provocaría una reforma como la
que se plantea; ignorar estos indi-
cadores traería como consecuencia
una fuga de capitales y el incremento
de intereses que colocarían al peso y a
toda la economía contra la pared. Ni el
mejor presidente del mundo puede
edificar un buen gobierno sobre una
montaña de escombros.

Ni siqiera en el siglo XIX, con pres-
identes que duraban muchos años en la
silla, habíamos visto tal concentración
de poder. Juárez, por ejemplo, tenía un
gabinete que le discutía todo, como
Melchor Ocampo y los hermanos
Lerdo de Tejada que no le seguían la
línea y que hacían valer su función y
respetar su cargo. El presidente los
había puesto para tomar decisiones, no
para servir de títere ni de marioneta.

Otro que gobernaba con la adminis-
tración pública era Porfirio Díaz. No
hablaba mucho, más bien tomaba sus
decisiones en función de las demandas
y necesidades nacionales, por eso fue
tal vez uno de los presidentes que más
practicaba la contención.

El gobierno actual saliente no se
contuvo ni se contiene en nada, sus
absurdas y fallidas propuestas como la
Megafamacia, el Tren Maya, el AIFA o
la refinería de Dos Bocas, han sido
proyectos y obras que sólo han servido
como festín de la corrupción.

Sólo en el ejercicio abusivo del
poder puede darse un escenario en el
que asesinen al exrector de la
Universidad de Sinaloa, todo el país
suponga al autor intelectual y a pesar
de la cascada de hechos que contradi-
cen la versión oficial baste recibir la

bendición presidencial para exculpar-
lo.

Este caso trascendental, en el que la
complicidad fue imposible de ocultar,
obliga a preguntarnos ¿cuántos entre
los más de 195 mil asesinatos están en
la misma condición? ¿Un propósito
oculto de la reforma judicial sería
tapar todo esto?

Quienes creen que los diputados
seguirán alineados con AMLO
desconocen el presidencialismo mexi-
cano. Históricamente los legisladores
entrantes, aun los designados y prop-
uestos por el presidente saliente aplau-
den a su promotor, pero terminan alin-
eados con el nuevo. La lealtad es al
presidente, no a quien dejará de serlo
el día de mañana.

Lo mismo pasa con el Ejército. Los
secretarios de la Defensa y la Marina
asistieron a la entrega de la constancia
de mayoría, en claro acto de respaldo y
reconocimiento en el que su presencia
dijo más que mil palabras.

Las llaves del partido pasarán tam-
bién a manos de Sheinbaum. Quien
crea que el candado se lo llevará
AMLO, ignora que los aparatos del
poder suelen voltearse contra sus
inventores; como la guillotina, que ter-
minó cercenando la cabeza de su dis-
eñador. La revocación de mandato y
otras herramientas fueron creadas para
utilizarse contra la oposición o contra
los traidores. La presidenta no es ni
oposición ni traidora, es la presidenta
y punto. Cada paso de López hacia el
final de su sexenio aumenta la heren-
cia maldita y el reto del buen gobierno
para Claudia Sheinbaum.

urante muchos años recibí
jóvenes que llegaban ilusion-
ados a su primera clase en la
Facultad de Derecho.
Siempre dediqué las
primeras horas para pregun-

tar por qué, a pesar del desprestigio de la
profesión, habían elegido esta carrera. Las
respuestas siempre estuvieron ligadas a su
idea de justicia. Se hablaba, de manera gen-
eral, del deseo de construir un mundo más
justo, pero también había experiencias
concretas de situaciones que habían vivido
personalmente o que habían afectado a sus
familias. ¿Cómo decirles desde esos
primeros momentos que es más probable
conocer las vías para construir un mundo
justo desde la Facultad de Economía que
desde la de Derecho?

Clases más adelante, venía la explicación
de las fuentes reales que se sintetizaban así:
son los factores económicos, sociales y
políticos que determinan el contenido del
Derecho. Poco se hablaba de estas fuentes a
pesar de su relevancia. De inmediato se
pasaba a las fuentes formales: la legislación,
la jurisprudencia, la costumbre, etc. Las
fuentes formales siempre tuvieron mucho
más peso que las reales en el currículum
académico como si éstas no fueran tema de
los juristas, sino de los politólogos, sociólo-
gos o economistas.

Se decía también que el Derecho era el
cauce de los fenómenos políticos, económi-
cos y sociales sin mostrar casi nunca ese
cauce desbordado. El Derecho, omnipo-
tente, controlaba los otros fenómenos y casi
nunca los otros lo controlaban a él, a pesar
de que la realidad mostrara innumerables
casos en que esto sucedía.

La mayoría de los estudiantes se veía
defendiendo causas. No recuerdo a nadie
que en primer semestre me haya dicho:
quiero ser juez. Algunos alumnos, al final,
optaron por el largo camino de la formación
judicial que inicia después de terminada la
carrera o en paralelo, en los últimos años,
como meritorios en algún juzgado. Ser juez
implica vocación y años de especialización.
Hubo quienes iniciaron sacando copias o
notificando acuerdos. Después empezaron a
proyectar y a aprender haciendo, como
buenos artesanos.

Quienes hicieron carrera judicial están
viendo hoy su futuro truncado. Décadas de
su vida quedan atrás y sus logros están per-
diendo sentido. El anuncio de la reforma
judicial los tomó desprevenidos y sin saber
cómo reaccionar. Quienes defienden dere-
chos de otros tienen que defender ahora sus
propios derechos y no saben cómo porque
tienen que trasladarse a la arena política, un
espacio que les es totalmente ajeno. Su
mundo ha estado en la revisión de expedi-
entes y en el dictado de resoluciones circun-
scritas a lo que ahí consta. Las fuentes reales
los alcanzaron: la política desbordó al
Derecho.

Toda mi solidaridad con los buenos jue-
ces; con los exalumnos que me permitieron
ser cómplice de sus sueños; con quienes se
han comprometido en la defensa de los
derechos humanos; con quienes han formu-
lado sentencias dignas de análisis en foros
internacionales; con quienes han usado al
Derecho como instrumento transformador.
Estoy con las y los jueces que hoy están
pagando facturas ajenas.

Podría decirles que seguramente encon-
trarán otras oportunidades de trabajo y de
vida, pero me queda claro que ésta es la que
habían elegido y que ha sido por años su
razón de existir. Estoy con ustedes Gilberto,
Miguel, Karla, Mauricio, Emilia, Patricio,
Mónica, Armando, Taissia, Alejandro y tan-
tas y tantos más. Mi admiración y agradec-
imiento por siempre.

i la transformada en ríspi-
da coyuntura de trans-
misión del poder no obliga
a otra cosa, Claudia
Sheinbaum dará a conocer
mañana lunes su esperada

designación para la dirección de
Petróleos Mexicanos y, muy probable-
mente, la de quienes serán las cabezas
de las secretarías de Marina y de la
Defensa Nacional.
Todo indica que la presidenta electa se
ha impuesto y no ratificará al frente de
Pemex al incondicional amigo de
AMLO, Octavio Romero Oropeza,
quien durante los últimos meses ha
movido cielo, mar y tierra para manten-
erse en la dirección de la petrolera.

La responsabilidad recaerá en Víctor
Rodríguez Padilla, un académico de la
UNAM muy cercano a Sheinbaum y
que ha sido su asesor en política
energética.

Él será, si no hay cambio de último
minuto, el ganador de la rifa del tigre,

pues le tocará evitar el colapso de la
emproblemada petrolera, pero eso sí,
con todo el apoyo de Sheinbaum a
través de su designada secretaria de
Energía, Luz Elena González, y del
actual y próximo secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

Ni en Hacienda ni en la industria
petrolera es bien visto el equipo cercano
de Romero Oropeza, conformado, entre
otros, por Marcos Herrerías, Alberto
Velázquez, Miguel Ángel Lozada y Luz
María Zarza.

Ya habría para ellos algunos sustitu-
tos: en Exploración y Producción el
excomisionado nacional de
Hidrocarburos, Néstor Martínez
Romero; en Transformación Industrial,
subsidiaria de la petrolera que se encar-
ga de la refinería de Dos Bocas, la exco-
ordinadora técnica de Pemex Comercio
Internacional (PMI), Margarita Pérez
Miranda; y en Pemex Logística el hoy
director de una empresa de almace-
namiento y transporte de combustible,
Sergio Rosado Flores.

Todavía ayer se decía en la casa de
transición que la Presidenta electa ya
había decidido quiénes serán los titu-
lares de las secretarías de Marina y de la
Defensa Nacional y que evaluaba la
pertinencia de darlo a conocer también
mañana mismo.

En el círculo interno de Sheinbaum
algunos consideran que debe esperarse
hasta finales de septiembre, casi en la
víspera de la toma de posesión, para
evitar que factores políticos influyan en
la cadena de mando; pero otros piensan
que es mejor hacerlo ya, presionados
como están por el creciente diferendo
con Estados Unidos sobre la reforma
judicial y la exhibida que le ha dado a
sus actuales titulares la extracción,
traición, delación o secuestro y traslado
al vecino del norte, del narcotraficante
Ismael "El Mayo" Zambada.

En este sentido cobra relevancia el
respaldo y promoción que ha hecho en
Washington el almirante secretario de la
Marina, Rafael Ojeda Durán, del tam-
bién almirante Raymundo Morales

Ángeles, encargado del proyecto del
Corredor Interoceánico, de quien el
mandamás de la Armada se ha hecho
acompañar desde las pasadas elecciones
del 2 de junio en sus recorridos públicos
y privados.

Como responsable del Corredor
Interoceánico, Morales Ángeles tiene
también la encomienda de evitar que
esa nueva ruta comercial que competirá
con el canal de Panamá tenga una pres-
encia china excesiva. De ahí el referido
respaldo de Estados Unidos a quien
podría ser el nuevo secretario de la
Marina.

El nombre del hombre para la
Defensa parece ser el secreto mejor
guardado en México. El dedo apunta
hasta ahora hacia uno de la terna prop-
uesta a Sheinbaum por el actual general
secretario Luis Crescencio Sandoval: el
hoy subsecretario Gabriel García
Rincón, el director del Colegio de la
Defensa Nacional, Andrés Fernando
Aguirre O. Zunza, y el jefe del Estado
Mayor Conjunto, Ricardo Trevilla.

l presidente Andrés Manuel
López Obrador es hoy un dios
viviente y todopoderoso. A
partir del martes 1º. de octubre
será una referencia nostálgica.

El poder formal lo tendrá
entonces la presidentA Claudia Sheinbaum.

Después de ser el mandamás, el
machuchón, el faro que nos ilumina en la
penumbra, la última Coca-Cola en el desier-
to, la quinceañera de la fiesta, el premio
gordo de la lotería, el Presidente podría
regresar a ser un ciudadano más.

En el calorón de La Chingada, su finca
de Palenque, sentirá frío. En ocasiones
quizás congelante.

Sin ujieres, sin valets, sin asistentes, sin
gabinete, sin las fuerzas armadas a la orden
al menor chasquido, vivirá en su nueva real-
idad. A su paso habrá dejado gratitudes y
lealtades de ocasión y muchos resabios y
rencores, esos sí, más auténticos.

Sentirá el Presidente lo que muchos
poderosos han vivido cuando dejan de
cumplir su voluntad las 24 horas del día.
Difícilmente sabrá cuán verdaderos fueron
sus afectos y sus lealtades porque ya advir-
tió que no recibirá a nadie, aparte de su
familia. Así que SUPUESTAMENTE no
estará enterado de la grilla nacional ni que
se cumple o no de su “legado”.

De ser así, en teoría, tampoco podría
inconformarse si algo le disgusta.

No está mal, pero de que extrañará,
extrañará.

En eso, la naturaleza humana es muy
frágil. Con velocidad supersónica se acos-
tumbra a que lo obedezcan, pero no a que lo
ignoren, lo sobrelleven o lo ninguneen.

Ya dijo también que solamente regresaría
si se lo pide su presidentA. Ojalá que no sea
así. Como dijo su casi paisano, Carlos
Sansores Pérez: “El que ya bailó, que se
siente”.

Mientras tanto, el ciudadano Presidente
ignora la mesura y la civilidad en La
Mañanera.

Como fiera sin control, arremete contra
todo lo que se mueve.

You name it: lo mismo el poder judicial,
medios de comunicación, empresarios,
ONG´s, villanos de temporada, políticos en
desgracia. Parejito.

Así ocurre desde hace mucho, pero más
señaladamente desde que sucedió lo del
Mayo Zambada. La exhibida que le dieron a
él y su gobierno, no la acaba de digerir. Los
americanos le han compartido lo que
quieren, como quieren y cuando quieren. La
ley a secas.

De poco han servido las bravatas matuti-
nas en ese formato de comunicación des-
gastado y burdo al que ya resulta insufi-

ciente la musiquita evocadora de recuerdos
personalísimos. Ahora también hay bail-
ables con el pretexto de homenajear a nue-
stros compatriotas que viven en Estados
Unidos, nostálgicos de su tierra, que
mantienen la economía del país con sus
remesas.

Alguien debería decirle que su conferen-
cia es una hueva (perdonando mi francés),
que todos nos damos cuenta de que es la
antesala del patíbulo, cuando necesita un
punching bag, y que se ha convertido en un
lastimoso instrumento de propaganda.

Como suele decir de quienes considera
ineptos: si fueran ejecutivos de una empre-
sa, ya los hubieran corrido. (O sea, él ya
hubiera cambiado al productor de ese reali-
ty).

Como no va a ocurrir, pues seguiremos
esperando que aproveche los 38 días que le
quedan de mejor manera.

Hace años, a una super estrella que ya no
aparecía en público le dijo una señora en un
mercado: “¿usted ERA fulanita de tal?”

Lo que nos recuerda a todos que eres
mientras que estás. Después, como podría
ser en su caso, acabará siendo un sonsonete
al ser aludido en un discurso en plaza públi-
ca o una página impuesta en un libro de
texto gratuito.

Si hay soledad en el poder, la hay más
cuando se pierde.

domingo 25 de agosto de 2024

Ultimos ajustes

En octubre, AMLO será una referencia nostálgica

Ignacio Morales Lechuga
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Autocontención o encontronazo

Humo blanco en Pemex y las fuerzas armadasJueces justos
por pecadores
Leticia Bonifaz Raúl Rodríguez
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Ciudad de México/El Universal.-
La excandidata presidencial,

Xóchitl Gálvez, presentó este sábado
un juicio ciudadano ante el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) en contra de la
decisión del Consejo General del INE
en la que se avaló la super mayoría de
Morena y aliados en el Congreso.

Xóchitl Gálvez emplazó a los ciu-
dadanos que una vez que el INE le dio
la sobrerepresentación al oficialismo, a
acudir al TEPJF para presentar juicios
similares, aunque aclaró que sólo con
uno, los magistrados electorales ten-
drán que resolver.

Asimismo, informó que este sábado
las organizaciones Unidos y el Frente
Cívico Nacional (FCN) presentaron
ante el TEPJF, acompañados de 150
mil firmas el recurso "Amicus Curiae"
con las que la ciudadanía demanda la
aplicación integral del artículo 54 con-
stitucional contra la sobrerrepre-
sentación que el INE otorgó inconstitu-
cionalmente a Morena y Aliados: con

el 54% de la votación le entregó el 75%
de curules en la Cámara de Diputados.

"El pueblo de México les dio el 54%
de los votos nunca les dio el 72%
entonces ahora lo que estamos presen-
tando es un juicio ciudadano para que
el voto valga lo mismo de alguien que
votó por Morena o de alguien que votó
por MC o de alguien que votó por el
PAN o que votó por el verde", dijo la
senadora del PAN.

Explicó que luego del "regalo" del
INE a Morena y sus aliados, los ciu-
dadanos tienen los días hoy y mañana,
"tenemos 48 horas a partir de ayer que
se asignaron las curules para imponer
este juicio".

Cuestionada sobre si confía en el
TEPJF pueda revertir la decisión del
INE, reconoció que "estoy muy desen-
cantada con tres de los cinco magistra-
dos porque el último caso de violencia
política en razón de género, que sí exis-
tió, que la magistrada Janine Otálora
proponía que al menos en tres casos se
confirmará, pues se bajó".

Cuernavaca, Mor/El Universal.-

La dirigencia nacional del PAN con-

centró a sus alcaldesas y alcaldes elec-

tos y los convocó a ser constructores de

paz, crear acuerdos con los regidores

de oposición y fomentar una buena

relación con los gobernadores.

En sesión plenaria, el líder del

panismo nacional, Marko Cortés

Mendoza, pidió a los presidentes

municipales tomar los ejercicios y pro-

gramas de éxito de otros gobiernos

panistas y, sobre todo, conformar

equipos competentes e innovadores.

A la sesión plenaria en la Ciudad de

México acudieron el alcalde reelecto

de Cuernavaca, José Luis Urióstegui

Salgado, y Eder Rodríguez Casillas,

presidente municipal electo de

Jiutepec. En el encuentro, dijeron, el

líder nacional del PAN reconoció que

la votación más alta que tuvo el partido

fue en las alcaldías y eso habla de un

gran número de liderazgos potentes y

con una enorme credibilidad.

Marko Cortés, comunicaron los

alcaldes, también pidió a los futuros

presidentes municipales gobernar con

eficiencia y transparencia en los 220

municipios del país, además de 250 en

coalición y 14 capitales, cuya presencia

política posiciona a AN.

En su exposición el edil de

Cuernavaca asumió el compromiso de

seguir gobernando con honestidad,

siguiendo las mejores prácticas, para

trabajar en equipo y dar resultados sin

pretexto.

"Hoy nos toca trabajar en equipo,

con resultados y sin pretextos, gracias a

todos los que se han sumado en

búsqueda de mejor calidad de vida en

nuestros municipios", expresó el edil

de Cuernavaca.

En la Reunión Plenaria 2024 del

PAN Nacional, el edil de Jiutepec Eder

Rodríguez, aseguró que desde la

trinchera municipal cerrarán filas y

continuará trabajando en equipo con

los institutos políticos de la coalición

que llevó al triunfo a Jiutepec.

Ciudad de México.-                              

Casi a escondidas, el ex candidato
presidencial del PAN, Ricardo Anaya,
se registró esta tarde como senador de
la república. Fue su reaparición
después de que salió del país en 2021
para radicar en Estados Unidos y exil-
iarse ahí, según anunció entonces,
debido, dijo, a persecución política.

Llegó a la sede del Senado en
Reforma e Insurgentes después de las
16 horas, directo del estacionamiento a
una oficina cercana al Salón de
sesiones, donde se lleva a cabo la cre-
dencialización de los nuevos legis-
ladores y pidió que no se informara de
su presencia a los medios de comuni-
cación ahí reunidos.

Cubiertos los tramites, salió también
directo al estacionamiento, donde fue
alcanzado a punto de subirse a su blan-
co vehículo Volvo y ante los cuestion-
amientos que se le lanzaron sobre su
situación legal , si hay alguna orden de
aprehensión en su contra, Anaya, sólo
respondió:“Todo en orden, muy con-
tento y con un ánimo gigantesco de
servir al país desde el Senado”

Anaya, quién llegó al Senado por la
vía plurinominal – es el tercero en la
lista del PAN- anunció el 23 de agosto
del 2021 que se iba de México, pues el
gobierno de Andrés Manuel López
Obrador pretendía encarcelarlo, bajo la
acusación de estar implicado en el caso
Odebrecht.

El Instituto Nacional de Migración
aclaró que Anaya salió realmente del
país el 5 de julio del 2021 desde el
Aeropuerto Internacional de
Tamaulipas.

Aunque el ejecutivo federal se
deslindó de perseguir a Anaya, con
quién contendió en el 2018, el panista
estuvo fuera del país los últimos tres

años. 
“Todo en orden, muy contento, y

con un ánimo gigantesco de servir al
país desde el Senado. Aquí nos vemos
puntualitos para la sesión (preparatoria
del próximo jueves 29 de agosto)”,
refirió el político originario de
Querétaro.

En los últimos tres años, el excan-
didato presidencial en 2018 por PAN,
PRD y Movimiento Ciudadano ha pub-
licado videos en sus redes sociales cada
semana para referirse a los temas
políticos de actualidad.

En 2021 Emilio Lozoya, exdirector
de Pemex, involucró a Ricardo Anaya
por presuntamente haber recibido al
menos 6.8 millones de pesos para que,
como diputado federal, votara a favor
de la reforma energética en el sexenio

de Enrique Peña Nieto.
En ese momento, explicó que la

intención de encarcelarlo era para que
perdiera sus derechos políticos, lo que
le impediría ser candidato presidencial
en 2024.

“Esa es la razón por la que me
quiere encarcelar ¿Pues en qué país nos
estamos convirtiendo? El exilio es la
única alternativa”, subrayó en el men-
saje difundido ese año.

Una vez que asuma el cargo como
senador en la LXVI Legislatura,
Ricardo Anaya obtendrá fuero, como
será el caso también el ex gobernador
de Chihuahua, Javier Corral Jurado

A pregunta expresa, acerca de si
Morena impedirá que rinda protesta
como senador el 1 de septiembre,
Ricardo Anaya señaló que “para nada”.

Ciudad de México.-                                    
La Asociación Nacional de

Magistrados de Circuito y Jueces de
Distrito del Poder Judicial de la
Federación (Jufed) convocó a los titu-
lares del Primer Circuito a un plantón
para el próximo 26 de agosto afuera del
edificio sede del Poder Judicial de la
Federación en San Lázaro. 

De acuerdo con un comunicado, la
cita para los titulares del Primer
Circuito es a las 10:00 de la mañana y
el objetivo es defender la independen-
cia judicial y mostrar su rechazo a la
reforma constitucional al Poder
Judicial impulsada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

La convocatoria se publicó después
de que la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara de
Diputados convocara a una reunión
semipresencial para el 26 de agosto
para discutir las modificaciones a
diversos artículos de la Carta Magna en
materia de justicia y opiniones.

Los legisladores se darán cita a las
11:00 de la mañana en la Cámara de
Diputados, ubicada también en San
Lázaro. 

Tras la publicación del dictamen el
pasado 16 de agosto, trabajadores del
Poder Judicial, así como jueces y mag-
istrados iniciaron un paro de labores
para mostrar su inconformidad con las
modificaciones realizadas al dictamen
presentado en febrero pasado, al con-
siderar que los Diálogos Nacionales
fueron una simulación. 

Ayer, el pleno del Consejo de la
Judicatura Federal (CJF), en una sesión
extraordinaria y por una mayoría de
cuatro votos, decidió respaldar el paro
de labores de jueces, magistrados y
personal del Poder Judicial, que
comenzó el pasado lunes en rechazo a
la reforma promovida por el gobierno
federal.

Con el objetivo de darle certidumbre
a los usuarios del sistema de justicia
debido a la suspensión de labores, no
se correrán plazos y términos en los
juicios tramitados en los órganos juris-
diccionales federales y áreas adminis-
trativas a partir del pasado 19 de agos-
to de 2024.

Xalapa, Ver. -                                          

El gobierno de Veracruz, encabezado

por Cuitláhuac García Jiménez, concretó

la extinción del agrupamiento de seguri-

dad pública denominado Fuerza Civil,

esto luego de que elementos de la corpo-

ración se vieron inmiscuidos en el

asesinato de 2 campesinos en la comu-

nidad de Totalco, municipio de Perote.

En el número extraordinario 340 de la

Gaceta Oficial del Estado, publicado este

viernes 23 de agosto, el Poder Ejecutivo

oficializó lo dicho por el gobernador

desde el pasado 24 de junio sobre la agru-

pación considerada la élite de la

Secretaría de Seguridad Pública.

A partir de este momento los recursos

humanos, financieros y materiales, así

como archivos que se tengan asignados a

la “Dirección General de la Fuerza

Civil”, serán incorporados y formarán

parte de la Subsecretaría de Operaciones.

Además, se señala que se cuentan con

180 días para someter a todo el personal

operativo de la Fuerza Civil a evalua-

ciones de control y confianza, así como a

capacitaciones en materia de Derechos

Humanos, para el Control de Multitudes

y Reuniones Públicas.

En el documento también se establece

que se cuentan con 15 días para que los

uniformes, así como los vehículos, insta-

laciones y demás bienes de Fuerza Civil

y de subsecretaría de Operaciones, sean

homologados en su imagen.

Asimismo, los actos administrativos,

procedimientos disciplinarios o recursos

iniciados por la Fuerza Civil, continuarán

su trámite, hasta su conclusión, por las

áreas homólogas o de funciones equiva-

lentes de la Subsecretaría de

Operaciones.

Concretan extinción de FC de Veracruz

Cuitláhuac García Jiménez, concretó
la extinción de Fuerza Civil, luego de
su participación en la muerte de dos
campesinos 

Convoca Cortés
a ediles electos
a gobernar 
con eficiencia

En sesión plenaria, el líder del panismo nacional, Marko Cortés Mendoza,
pidió a los presidentes municipales tomar los ejercicios y programas de
éxito de otros gobiernos panistas y, sobre todo, conformar equipos compe-
tentes e innovadores.

Jufed convoca a plantón 
en el edificio sede del PJF

Plantón será el lunes.

Gálvez presenta juicio 
ciudadano ante TEPJF

La excandidata presidencial, Xóchitl Gálvez, presentó este sábado un juicio
ciudadano ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

En sigilo, Ricardo Anaya 
se registra en el Senado

Una vez que asuma el cargo como senador en la LXVI Legislatura, Ricardo
Anaya obtendrá fuero
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San Cristóbal de las Casas,

Chis./El Universal.-                                    

En vísperas de la elección extraordi-

naria para elegir alcalde en

Chicomuselo, un grupo criminal

proclamó su victoria, tres años después

de que sus adversarios mantuvieran el

control de la actividad económica.

Durante el ingreso de las camionetas

con hombres armados, los pobladores

los recibieron con gritos como

"Queremos paz" y "Viva Sinaloa".

Campesinos, hombres en su may-

oría y algunas mujeres, ingresaron a la

cabecera municipal de Chicomuselo en

vehículos y en motocicletas, tocando la

bocina de sus unidades y gritando

"Arriba Chicomuselo", "Queremos

paz".

Durante tres años, un grupo armado

mantuvo el control del transporte, del

comercio, del ingreso de mercancías,

productos agrícolas y otros, lo que

provocó temor y que 11 comunidades

de Chicomuselo se quedaran sin habi-

tantes.

Hasta hace un par de semanas, el

grupo que tomó Chicomuselo estaba

replegado en la Sierra y parte de la

microrregión de la Planada, pero no

podía llegar a la cabecera municipal.

Durante estas semanas se regis-

traron intensos combates en las comu-

nidades y cabecera municipal, sin que

se conozca el número de fallecidos y

heridos. Decenas de vehículos con

blindaje artesanal de los conocidos

como monstruos quedaron quemados

en varias comunidades de

Chicomuselo.

San Cristóbal de las Casas,

Chis./El Universal.-                                    

La diócesis de San Cristóbal de las

Casas pidió al Instituto de Elecciones y

Participación Ciudadana (IEPC), no

realizar los comicios extraordinarios en

Chicomuselo este domingo, porque no

se tienen condiciones debido al "alto

nivel de violencia e inseguridad que

vive la población" en ese municipio de

la Sierra de Chiapas.

La tarde de este sábado, y posterior

a que la autoridad electoral determinó

suspender la elección en Pantelhó, a

través de un comunicado la diócesis

consideró que la atmósfera de violenta

inseguridad en Chicomuselo condi-

ciona a los pobladores para votar según

los intereses de los grupos criminales

"que se disputan el territorio y han oca-

sionado el desplazamiento forzado de

los residentes ".

El éxodo de la población, que huye

para salvar sus vidas e integridad física

"significa que la elección no sería rep-

resentativa por los habitantes", agregó.

Piden mejores condiciones para lle-

var a cabo las elecciones

El documento destaca que una vez

más, la diócesis de San Cristóbal de

Las Casas insta a las autoridades del

gobierno federal y de Chiapas, además

de las Fuerzas de Seguridad, "a generar

las condiciones necesarias para los

pobladores en la región fronteriza".

Esos pobladores, "que sufren una

guerra estratégica, por los grupos crim-

inales que buscan exterminar a la

población, por los altos intereses de la

tierra y el territorio", enfatizó.

La diócesis asentada en los Altos de

Chiapas, que dirige el obispo Rodrigo

Aguilar Martínez, pidió a las Fuerzas

de Seguridad, "realizar el desarme y la

detención de los grupos que hacen uso

de armas de fuego exclusivas del

Ejército Militar, tráfico de armas,

detención y desaparición de personas y

el desplazamiento forzado".

Y que, asimismo, "ofrezcan las

garantías de vida, un retorno seguro y

garanticen una seguridad social, cultur-

al y económica a la población",

estableció el documento diocesano.

Culiacán, Sin./El Universal.-

Elementos del Ejército y de la

Fiscalía General de la República

catearon la privada habitacional en el

Desarrollo Urbano de Tres Ríos, en

Culiacán, donde vive el joven Fausto

Ernesto "N", quien acompañaba a

Héctor Melesio Cuén Ojeda, cuando

este fue privado de la vida y lo condu-

jo a la clínica para su atención.

La tarde de este sábado, la avenida

Rotarismo, de dicho sector fue cerrada

a la circulación por los agentes fed-

erales y elementos militares, para

realizar la inspección del inmueble,

donde vive esta persona, el cual condu-

jo la camioneta en la que fue traslada-

da la víctima, quien llegó sin signos

vitales a la clínica Cemsi de la colonia

Chapultepec.

Según las primeras investigaciones

abiertas por la Fiscalía General del

Estado, el joven Fausto Ernesto "N",

declaró que la noche del 25 de Julio

pasado, él conducía la camioneta Ford

Raptor acompañado de Cuén Ojeda, al

entrar a cargar gasolina en las cercanías

del poblado de la Presita, fueron vícti-

mas de un intento de despojo del

vehículo.

La versión fue cuestionada por la

Fiscalía General de la República que

ejerció la facultad de atracción del

caso, ya que en el video que se tiene,

solo se escucha un disparo y supuesta-

mente fueron cuatro las heridas que

presentó Cuén Ojeda y los empleados

de la gasolinería negaron haber

escuchado disparos.

Sobre el operativo realizado en la

privada habitacional del Desarrollo de

Tres Ríos, las autoridades judiciales

federales, no dieron a conocer, si el

joven Fausto Ernesto fue detenido o

citado a comparecer.

Ciudad de México/El Universal.-

El gobernador de Sonora Alfonso,
Durazo Montaño, (Morena) afirmó que
con la reforma al Poder Judicial
sacarán de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) a la élite de
México.

Ante el presidente Andrés Manuel
López Obrador y la presidenta electa
Claudia Sheinbaum, Durazo recordó
que, en 2018, los adversarios al
movimiento de transformación
quisieron asustar al pueblo con el fan-
tasma de la dictadura y "el peligro para
México".

"No lo consiguieron, ahora pre-
tenden hacerlo nuevamente con la ini-
ciativa de reforma al Poder Judicial y
nuevamente no lo conseguirán porque
hoy, como entonces, el pueblo se lev-
antará en urnas y así como sacamos de
Palacio Nacional de manera pacífica a
quienes pretendían mantener sus privi-
legios, sacaremos de la SCJN a los rep-
resentantes de la élite nacional".

Durante la inauguración de obras del
Sistema Portuario de Guaymas, Durazo
ensalzó el trabajo del presidente López
Obrador en favor del pueblo de
México, los más desprotegidos, y por
la democracia.

"La lucha de décadas del presidente
López Obrador por la democracia y por
los más pobres representa un antes y un
después para el pueblo mexicano. Su
triunfo el 2028 fue una victoria del
pueblo sobre las élites, fue un viento
fresco que trajo consigo una nueva
esperanza para los mexicanos y un
espíritu de transformación desde el
gobierno".

A la futura Presidenta de México,
Durazo refrendó su respaldo a la próx-
ima administración para seguir traba-

jando en unidad en favor de los
sonorenses y de todo el país.

CONFRONTAN A MINISTRA

La ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), Loretta
Ortiz Ahlf, fue interpelada por una abo-
gada cuando exponía sobre los benefi-
cios de la reforma al Poder Judicial.
"Sus intereses son hacia Morena, deje
de mentir", le reclamó.

Fue durante el Foro Reforma al
Poder Judicial celebrado en Mérida,
Yucatán, mientras que la ministra
hablaba sobre la justicia en México,
como personas inocentes purgan una
pena en las cárceles y los responsables
están libres.

"La justicia demora, tardía no es jus-
ticia", decía Ortiz Ahlf, cuando
Mildred Berrón desde su lugar comen-
zó a reclamarle a la ministra.

"Las Fiscalías dependen del Poder

Ejecutivo, no del que usted representa.
Sus intereses son hacia Morena, no
hacia la gente. Deje de mentir, es una
verdadera pena que estemos aquí los
ciudadanos y vengan a mentirnos a la
cara. Es una pena", gritó con el micró-
fono en mano.

Además, Mildred Berrón comenzó a
explicarle, según lo que había escucha-
do, a los presentes lo que había ocurri-
do con sus asuntos.

"Señor sus asuntos estaban en la
Fiscalía, no en un juzgado de Distrito,
no en la Sala de la Suprema Corte. Un
asunto de la Fiscalía no escala a eso",
dijo.

Y continuó: "¿Por qué nos miente,
señora ministra? Yo defiendo al país,
defiendo la democracia. Usted por lo
visto sólo defiende al Presidente, sólo
viene a elogiarlo, a mentirnos, como lo
hace la Cuarta Transformación".

Ciudad de México/El Universal.-

Gerardo Fernández Noroña pidió a

Ken Salazar no interferir y dejar de

"hacerle los mandados a Estados

Unidos" luego de que el Embajador

advirtió que existen riesgos para el fun-

cionamiento de la democracia y la inte-

gración de las economías por la elec-

ción popular de jueces.

Durante el Foro sobre la Reforma al

Poder Judicial, celebrado esta tarde en

Jiutepec, Morelos, el diputado petista

afirmó que México será el primer país

del mundo en elegir a sus jueces por

voto popular pese a las alertas que los

gobiernos de otros países han emitido

al gobierno federal sobre el tema.

"Vamos a ser el primer país del

mundo que elija a todos sus jueces. (...)

Acaba de decir el Embajador de

Estados Unidos en México, que no, que

eso pone en peligro la independencia,

que en 48 estados de la Unión

Americana se eligen a los jueces, pero

son los locales y ¿qué ching…s?

"¿Qué se le perdió aquí a Ken

Salazar? Que él en su país diga lo que

hagan, en México manda el pueblo de

México y nadie más. Que se oiga bien

y que se oiga lejos, eso de andarle

haciendo los mandados al gobierno de

Estados Unidos se acabó, nosotros no

tenemos más jefe que el pueblo de

México cueste lo que cueste. Nuestra

independencia y nuestra soberanía no

tiene precio. Pueden hacer todas las

presiones que quieran, no nos vamos a

echar atrás", aseguró Fernández

Noroña.

En el encuentro ciudadano con

morelenses advirtió que la elección de

jueces por voto popular no tiene mar-

cha atrás, tampoco las reformas que

Andrés Manuel López Obrador propu-

so para antes de cederle la banda presi-

dencial a Claudia Sheinbaum Pardo.

En ese contexto celebró que ayer

viernes avanzó la desaparición de seis

órganos autónomos que, según su

opinión, favorecieron a la derecha y

empresarios para hacer negocios a

costa de los intereses del pueblo, hecho

por el que celebró que ahora las fun-

ciones de dichos organismos se

realizarán dentro de las secretarías del

gobierno de la futura Presidenta de

México.

Ciudad de México/El Universal.-

Manlio Fabio Beltrones, se registró

como senador de la República y dejó

en claro que sigue siendo priista y que

no tiene contemplado sumarse a alguna

bancada o ser senador independiente.

En entrevista en el Senado, luego de

posar con su nueva credencial de

senador, fue cuestionado sobre si será

legislador independiente o de alguna

bancada, apuntó: "Hoy en la mañana

revise mi adn y no ha cambiado, soy

totalmente priista desde hace cinco

décadas, de tal suerte que no tengo esa

intención.

"Habré de pláticas con la mayoría de

los coordinadores de los grupos parla-

mentarios ya que a su momento he sido

documentado por Servicios

Parlamentarios, que conforme al

artículo 95 de la Ley Orgánica, yo ten-

dría que formar parte de una mesa de

decanos para la instalación".

Lo que sí, agregó, he hecho siempre

y he procurado que todos los que

pertenecen a este partido, conserven su

autonomía de pensamiento y represen-

ten los intereses más importantes como

cuando son electos, como yo del estado

de Sonora, los intereses de los

sonorenses.

Cuestionado sobre cuál será el reto

de una bancada del PRI dividida, dijo

que se registró como persona, como lo

manda el reglamento y la convocatoria

para poder integrar el Senado de la

República, posteriormente habremos

de vivir los momentos más importantes

en la integración de los grupos parla-

mentarios.

Recordó que Alejandro Moreno

realizó algunas declaraciones contra él,

que dijo no tiene nada que ver con la

realidad, porque son calumnias y men-

tiras, pero este momento ya ha sido

transitado y hoy estamos viendo cómo

se integra la Cámara de Senadores.

A pregunta expresa de cómo se

siente llegar con un PRI dividido y una

bancada oficialista avasalladora, dijo

que todos los momentos son inéditos,

ninguno se parece a otro. Se trata de

una Legislatura que vuelve a tener un

partido hegemónico, mayoritario, que

no llega a construir las dos terceras

partes como lo hará en la Cámara de

Diputados, pero que se volverá de

debate intenso.

Respecto a los tres senadores que le

faltan a Morena y sus aliados para ser

mayoría calificada, dijo que no puede

hacer llamados a nadie, pero "estoy con

la esperanza de que tanto el grupo

enormemente mayor como los otros

grupos parlamentarios de oposición,

lleguen a un nivel adecuado y civiliza-

do de dialogo, no acuerdos capri-

chosos, sino en beneficio del país.

Grupo criminal
toma control 
de Chicomuselo

Las elecciones son este domingo.

Diócesis pide no realizar elecciones

No se tienen condiciones debido al "alto nivel de violencia e inseguridad
que vive la población" 

Noroña pide
a Salazar 
no interferir

"Vamos a ser el primer país del mundo que elija a todos sus jueces”

Realizan cateo por el
asesinato de Cuén

No se dieron a conocer los resulta-
dos

“Sigo siendo
priista"

"Hoy en la mañana revise mi adn y
no ha cambiado, soy totalmente pri-
ista desde hace cinco décadas”

Reforma sacará de la SCJN
a la élite de México: Durazo

Durazo ensalzó el trabajo del presidente López Obrador en favor del pueblo
de México, los más desprotegidos, y por la democracia.
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Detienen a presuntos responsables
de ataque terrorista en Alemania

Redacción/Alemania.-                                            

La Policía alemana ha detenido a
dos personas en relación con el ataque
con cuchillo que tuvo lugar el pasado
viernes en la ciudad de Solingen, el
cual dejó un saldo trágico de tres muer-
tos y ocho heridos. 

El ataque, el cual fue reivindicado
por el grupo yihadista Estado Islámico,
lo que ha generado una gran conmo-
ción en la región.

Por lo que uno de los detenidos es
un adolescente de 15 años, acusado de
no haber denunciado al autor del ata-
que, quien le había informado previa-
mente de sus intenciones. 

El otro detenido fue arrestado duran-
te una operación en un centro de acogi-
da para refugiados, en la que participa-
ron fuerzas especiales y unos 200 agen-
tes que acordonaron la zona.

Aunque no se han revelado detalles
sobre la identidad del segundo deteni-

do, la revista 'Der Spiegel' ha informa-
do que el adolescente arrestado es un
ciudadano de Kirguistán que residía en
el centro de acogida. 

Las autoridades han señalado que el
joven fue identificado gracias a las
declaraciones de varios testigos.

Markus Caspers, un responsable de
la Fiscalía de Düsseldorf, explicó que
el joven está acusado de no haber
denunciado el intento de cometer un
crimen, ya que había sido informado de
las intenciones del atacante poco antes
de que se llevara a cabo el ataque.

El jefe de la Policía local, Thorsten
Fleiss, confirmó que la detención del
joven fue posible gracias a las declara-
ciones de testigos que lo vieron hablan-
do con un individuo que podría ser el
autor de los apuñalamientos, minutos
antes del ataque. 

Las investigaciones continúan mien-
tras las autoridades buscan al principal
sospechoso, quien sigue prófugo.

Estado Islámico 
reivindica el ataque

El grupo yihadista Estado Islámico
(EI) reivindicó este sábado el ataque
que se produjo el viernes en la ciudad
de Solingen, en el oeste de Alemania, y
que dejó un saldo trágico de tres muer-
tos y ocho heridos. 

En un breve comunicado, el grupo
afirmó que el ataque fue una venganza
por "los musulmanes en Palestina", sin
proporcionar más detalles.

Una fuente de seguridad anónima
informó a la Agencia Amaq, órgano de
propaganda del EI, que el autor del ata-
que, identificado como un "soldado del
Estado Islámico", llevó a cabo la
acción en venganza por los musulma-
nes en Palestina y otras partes del
mundo.

El ataque ocurrió alrededor de las
21:40 horas del viernes, cerca de uno
de los escenarios donde se celebraba un

concierto en conmemoración de los
650 años de la fundación de Solingen. 

A pesar de la reivindicación del
Estado Islámico, el grupo no ha presen-
tado pruebas que respalden sus afirma-
ciones, lo que deja abierta la posibili-
dad de que el atacante no esté realmen-
te vinculado al EI. 

Las autoridades alemanas, por su
parte, no han confirmado la veracidad
de esta relación.

Hendrik Wüst, ministro presidente

de Renania del Norte-Westfalia, cali-
ficó el ataque como un "acto terrorista"
y lamentó que haya golpeado "el
corazón de nuestro país". 

El canciller alemán, Olaf Scholz,
instó a capturar al responsable lo más
pronto posible y a que sea juzgado con
toda la fuerza de la ley. 

Tim-Oliver Kurzbach, alcalde de
Solingen, expresó el profundo impacto
y dolor que el ataque ha dejado en la
comunidad local.

Redacción/Afganistán.-                                             

El gobierno talibán en Afganistán ha
oficializado un nuevo paquete legislativo
que incluye más de 30 directrices basa-
das en la Sharia y las normas morales
fundamentalistas, endureciendo aún más
las restricciones impuestas desde su lle-
gada al poder hace casi tres años. 

Entre las medidas más controvertidas
se encuentran la prohibición para los
hombres musulmanes de cortarse la
barba y la restricción para las mujeres de
recitar o cantar en público. 

Además, el documento de más de 100
páginas promulga 35 nuevos artículos
sobre "el vicio y la virtud", imponiendo
estrictas normativas sobre el uso obliga-
torio del hiyab, limitaciones al movi-
miento de las mujeres, y regulaciones
que afectan a los medios de comunica-
ción.

Uno de los artículos más impactantes
prohíbe a las mujeres alzar su voz en
público, lo que incluye cantar, recitar o
hablar por un micrófono en espacios
abiertos. 

Además, se prohíbe a los conductores
transportar mujeres sin la compañía de
un hombre y se exige que cubran su ros-
tro completamente, mientras se prohíben
las prendas ajustadas, el maquillaje y el

uso de perfumes. 
Estas medidas forman parte de un

esfuerzo por "ordenar el bien y prohibir
el mal", según el Ministerio para la
Propagación de la Virtud y la Prevención
del Vicio, que también se encarga de la
"paz y fraternidad" en la sociedad, según
declaraciones de Barkatullah Rasooli,
portavoz del Ministerio de Justicia afga-
no.

Las restricciones no solo afectan a las
mujeres; los hombres también enfrentan
nuevas prohibiciones. El artículo 22 del
paquete legislativo prohíbe el uso de cor-
batas, así como cortarse la barba por

debajo de la longitud de un puño, impo-
niendo un control sobre la apariencia per-
sonal de los hombres. Mohammad
Khalid Hanafi, ministro de la Virtud y el
Vicio, declaró que la implementación de
la Sharia y el hiyab es una "línea roja"
para el gobierno talibán, subrayando que
no habrá negociaciones en torno a estas
medidas.

El Movimiento de Mujeres por la Paz
y la Libertad ha calificado la nueva legis-
lación como un "apartheid de género", y
ha hecho un llamado a las Naciones
Unidas para que intervenga y detenga la
implementación de estas leyes.

El Universal/Estados Unidos.-                                     

El viernes 16 de agosto, Kamala
Harris, virtual candidata presidencial del
Partido Demócrata en Estados Unidos,
pronunció su primer discurso oficial sobre
su visión de la economía, los retos finan-
cieros que enfrenta el país y propuso solu-
ciones que buscan beneficiar a la clase
media y a los más desfavorecidos. Sin
embargo, su enfoque, centrado en un tipo
de control de precios, desató críticas no
sólo de los republicanos, sino de los mis-
mos demócratas.

Aunque la tasa de desempleo en la
Unión Americana sigue en niveles históri-
camente bajos, manteniéndose alrededor
de 4.3%, "los votantes estadounidenses
no se están fijando en esa estadística",
aseguró el economista Iván Jiménez
desde Florida; "la inflación está pesando
más. La baja en el desempleo ha sido un
punto fuerte para la administración de Joe
Biden, pero no le está sirviendo mucho a
la candidata Harris".

Mencionó que los precios altos siguen
afectando a los consumidores, especial-
mente en alimentos, vivienda y energía.

Consciente de ello, Harris se compro-
metió a implementar lo que llamó una
"economía de oportunidades", enfocada
en reducir el costo de vida y aliviar la pre-
sión financiera sobre las familias trabaja-
doras. "Es inaceptable que las familias
trabajadoras paguen el precio de la codi-
cia corporativa", afirmó, subrayando la
necesidad de intervenir en el mercado
para frenar lo que describió como el
"aumento injustificado de precios" de ali-
mentos, medicinas y viviendas. 

Una de sus principales propuestas fue
la cancelación de la deuda médica, una
medida que, según ella, aliviaría a millo-
nes de estadounidenses atrapados en el
ciclo de la deuda debido a gastos médicos
inesperados. "Ningún estadounidense
debería arruinarse por tener que pagar una
factura médica", declaró con firmeza.

Otra propuesta importante fue su plan

para expandir los créditos fiscales para las
familias trabajadoras, al asegurar que
"más dinero quede en los bolsillos de
quienes realmente lo necesitan".

Harris también se comprometió a
abordar la crisis de la vivienda mediante
la construcción de más viviendas asequi-
bles y la expansión de programas de asis-
tencia para el alquiler y compra de casas y
departamentos. "El sueño americano de
tener una casa propia está fuera del alcan-
ce para demasiados", afirmó la vicepresi-
denta.

Sin embargo, las propuestas de Harris,
en particular la de "intervenir" para evitar
el aumento de precios, desataron las alar-
mas.

"Kamala Harris quiere transformar a
EU en un Estado socialista, donde el
gobierno controle cada aspecto de nues-
tras vidas", declaró el candidato presiden-
cial republicano, Donald Trump, en un
mitin reciente. "Sus políticas llevarán a
una inflación descontrolada, pérdida de
empleos y un desastre económico sin pre-
cedentes". Y la llamó "camarada
Kamala".

Mitch McConnell, líder republicano
en el Senado, advirtió que las políticas

propuestas por Harris sólo servirían para
"profundizar el déficit y ahogar el creci-
miento económico" al aumentar innecesa-
riamente la burocracia gubernamental.
"La intervención del gobierno en los pre-
cios es un camino hacia el fracaso", insis-
tió.

Las críticas y la preocupación no vinie-
ron sólo de los republicanos. Demócratas
advirtieron de los riesgos de un Estado
cada vez más interventor y de lo difícil
que sería sostener las medidas con el
tiempo. 

"Apoyo el alivio de la deuda médica,
pero debemos ser realistas sobre cómo
financiamos estas iniciativas", dijo el
senador Joe Manchin. "No podemos sim-
plemente prometer gastar sin tener un
plan claro de dónde provendrá el dinero.
Estas políticas deben ser sostenibles, y me
temo que algunas de estas propuestas no
lo son".

William Owen, miembro del Comité
Nacional Demócrata, manifestó su preo-
cupación por la inestabilidad económica,
especialmente tras una caída en el merca-
do, señalando que la percepción pública
de una posible recesión podría afectar
negativamente la campaña de Harris.

Propuesta económica de Harris causa revuelo 

Pavel Durov fue detenido en Francia al descender de su jet privado en el aerop-
uerto de Le Bourget.

Endurecen Talibanes restricciones para las mujeres

Capturan al fundador de
Telegram, Pavel Durov

El Universal/Francia.-                                                     

Pavel Durov, fundador y CEO de la
empresa de mensajería cifrada
Telegram, fue detenido alrededor de las
20:00 horas locales de este sábado
cuando bajaba de su jet privado en el
aeropuerto de Le Bourget, Francia.

El franco-ruso de 39 años estaba
acompañado por su guardaespaldas y
una mujer, reportó el canal de televi-
sión TF1. 

Por loq que de acuerdo con la justi-
cia, la falta de moderación, de coopera-
ción con las fuerzas del orden y de las
herramientas que ofrece Telegram, lo
convierten en cómplice del tráfico de
drogas, delitos contra menores y frau-
des.

"Pavel Durov terminará en prisión
preventiva, eso es seguro", comentó un
investigador de TF1. 

"En su plataforma, permitió que se

cometieran innumerables delitos y
delitos para los que no hizo nada para
moderar o cooperar", analizó una fuen-
te cercana al asunto.

Durov tenía la costumbre de viajar a
los Emiratos, a los países de la antigua
URSS, a América del Sur... Viajó muy
poco por Europa y evitó los países
donde Telegram está bajo vigilancia,
indicó TF1.

Los investigadores lo pusieron bajo
custodia policial y deberá ser presenta-
do ante un juez de instrucción este
sábado por la noche antes de una posi-
ble acusación el domingo por multitud
de delitos: terrorismo, estupefacientes,
complicidad, estafa, blanqueo de dine-
ro, recepción de bienes robados, conte-
nido delictivo infantil, etc.

"Durante años, se ha convertido en
LA plataforma número uno del crimen
organizado", comentó un investigador
a canal de televisión francés.

La situación en Kursk evidencia un cambio en la dinámica del conflicto en
la guerra entre Ucrania y Rusia.

Promete Zelenski represalias; anuncian
intercambio de prisioneros de guerra

Redacción/Ucrania.-                                         

El presidente ucraniano, Volodimir
Zelenski, prometió represalias contra
Rusia por la invasión de su país y firmó
una ley que ilegaliza a la Iglesia
Ortodoxa vinculada a Moscú, en el
marco del 33º aniversario de la indepen-
dencia de Ucrania. 

En un mensaje grabado en la zona
fronteriza, Zelenski afirmó que Ucrania
sorprendió a Rusia con su incursión en la
región de Kursk, llevándola la guerra a
su propio territorio por primera vez

desde la Segunda Guerra Mundial.
Además, ambos países anunciaron el

intercambio de 230 prisioneros de guerra
(115 por bando) tras una negociación
mediada por Emiratos Árabes Unidos.

Cabe mencionar que las fuerzas ucra-
nianas, que llevan dos años y medio
resistiendo la invasión rusa, han intensi-
ficado sus operaciones en el este del
país.

Mientras que en Rusia, el presidente
Vladimir Putin discutió con su Estado
Mayor las medidas para contrarrestar la
incursión ucraniana en Kursk.

Uno de los implicados habría sido un menor de 15 años,
acusado de no haber denunciado al autor intelectual.

Kamala Harris propuso una "economía de oportunidades" para reducir el
costo de vida y aliviar la presión financiera.

El segundo detenido fue arrestado en un centro de acogida para refugiados
durante una operación de las fuerzas especiales alemanas.

Entre las nuevas normas, las mujeres no podrán cantar, recitar ni hablar en
público, además de estar obligadas a cubrir su rostro completamente.
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Consuelo López González                       

El Par Vial Morones Prieto-
Constitución quedará restable-
cido en su totalidad este
domingo, reiteró ayer el Gober-
nador Samuel García Sepúlveda.

Acompañado de José Fran-
cisco Ibargüengoytia Borrego,
Subsecretario de Infraestructura
de la Secretaría de Movilidad y
Planeación Urbana, el mandata-
rio estatal realizó este sábado un
último recorrido de supervisión
por los trabajos de reconstruc-
ción a punto de concluir.

Los carriles exprés de Moro-
nes Prieto y dos carriles exprés
de Constitución, dijo, estarán
abiertos para desfogar el tráfico
por el regreso a clases de los
alumnos de educación básica. 

"Ya está listo. Estamos pin-
tando y como prometimos ma-
ñana (hoy) abrimos para que el
regreso a clases, que es el
lunes”, compartió en redes so-
ciales.

“Estamos en los últimos deta-
lles de pintura, boyas, señalética
y mañana venimos a abrir aquí
desde Bonifacio hasta Carranza
que fueron 10 frentes de trabajo,
y cumplimos".

Como parte de la supervisión,
visitó los trabajos en las aveni-
das Miguel de la Madrid y Boni-
facio Salinas; Constitución y
calle 10 de Mayo; y Constitu-
ción, frente a Parque Fiesta
Aventura.

Además de Constitución, casi
a la altura del Puente Verde;
Constitución y Revolución;
Constitución y Félix U. Gómez;
y Constitución y Venustiano Ca-

rranza. 
Es de destacar que durante el

transcurso de ayer se retiró la
maquinaria para estar en condi-
ciones de aperturar desde tem-
pranas horas.

"Ya pusimos inclusive la

valla metálica de defensa de cui-
dado y mañana (hoy) desde muy
tempranito como se prometió el
exprés listo pa' jalar", agregó.

Se prevé que los trabajos en
la zona continúen, pero sin afec-
tar la vialidad.

Consuelo López González                         

En refuerzo del despliegue ope-
rativo que se mantiene en la ciudad,
300 elementos del Ejército Mexi-
cano y de la Guardia Nacional arri-
baron la tarde de ayer a Nuevo
León.

Autoridades de la Séptima Zona
Militar, mediante un comunicado
de prensa, informaron de la llegada
de los efectivos a bordo de 35 vehí-
culos militares.

Procedentes de San Luis, los
elementos castrenses trabajarán en
inhibir las actividades de la delin-
cuencia organizada en Monterrey y
su zona metropolitana.

Dentro de sus labores, realizarán
tareas de disuasión, prevención, pa-
trullajes, reconocimientos y esta-
blecerán puestos militares de
seguridad que generen un ambiente
de tranquilidad entre la población.

"Esta fecha 300 efectivos del
Ejército Mexicano y de la Guardia
Nacional que integran la Fuerza de
Tarea Regional de la IV Región
Militar, procedentes de San Luis
Potosí, arribaron al estado de
Nuevo León”, cita el documento.

“Los elementos reforzarán el ac-
tual despliegue operativo que se
mantiene en citada entidad federa-
tiva, con el propósito de inhibir las
actividades de la delincuencia orga-
nizada".

Preservar y garantizar la libertad,
el orden y la paz pública de los ha-
bitantes de esta región del país, ac-
tuando en todo momento con pleno
respeto a los derechos humanos, es
parte del objetivo.

Es de destacar que el Grupo de
Coordinación de Seguridad en
Nuevo León acordó este viernes
ajustar nuevamente la estrategia
contra el crimen ante el incremento
en el número de homicidios.

“Con estas acciones, el Ejército
Mexicano y Guardia Nacional, re-
frendan su compromiso de velar y
salvaguardar el bienestar de la po-
blación, contribuyendo con los pro-
yectos implementados por el

Gobierno de México para garanti-
zar la paz y seguridad del país”,
agrega el escrito.

SUPERVISAN PUNTOS 
CARRETEROS

Gerardo Escamilla Vargas, titu-
lar de Fuerza Civil, aseguró que día
a día trabajan en blindar Nuevo
León; y como parte de este com-
promiso, se supervisaron los puntos
carreteros de revisión en munici-
pios con mayor incidencia.

Para garantizar la seguridad de
los ciudadanos que regresan de va-
caciones, el mando de la corpora-
ción policiaca verificó las acciones
implementadas por los elementos
estatales.

Mediante patrullajes por tierra y
aire, estrategias de inteligencia y ac-
ciones tácticas, salvaguardan la in-
tegridad de paseantes y turistas.

“Inicia el fin de semana y esta-
mos aquí en uno de los puntos de
revisión carretera a las entradas de
nuestra ciudad”, resaltó el mando
de Seguridad.

“Vamos a blindar a Nuevo León
con nuestra nueva división blin-
dada, con nuestra nueva división
aérea”.

“Fuerza Civil estará atenta de tu
Seguridad”, puntualizó.

Escamilla Vargas recorrió las re-
giones norte, noreste, sur y suroeste
de la entidad, en municipios como
Doctor Arroyo, Doctor Coss, Mon-
temorelos, Hualahuises, y Galeana.

Además de Sabinas Hidalgo,
Vallecillo, Villaldama, Anáhuac,
Higueras, Los Aldamas, Los He-
rreras, Doctor González, China y
Galeana.

El Grupo de Coordinación para
la Seguridad en Nuevo León
acordó ajustar nuevamente la estra-
tegia contra el crimen para contener
el delito de homicidios.

Según datos del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública, de enero a julio
la entidad registra una tasa de 17
ejecuciones relacionadas con el cri-
men organizado por cada 100 mil
habitantes.

Aunque a nivel nacional se
ubica en la décima posición, es pri-
mer lugar en el noreste del país.

Instalación de filtros, retenes de
inspección a vehículos y motoci-
cleta, patrullajes en colonias con
mayor incidencia delictiva, circui-
tos de vigilancia, mesas de Inteli-
gencia Regional; y la identificación
y localización de objetivos que per-
turban la paz, son parte del plan.

A bordo de 35 vehículos militares, los elementos castrenses llegaron procedentes de San Luis Potosí.

Arriban 300 elementos 
del Ejército y de la GN 

Entregan hoy el par vial 
Morones Prieto-Constitución

Culpa a ‘El Bronco’ de caos en transporte

Alma Torres Torres                     

La crisis que vive Nuevo
León en materia de transporte
fue originada por el ex goberna-
dor Jaime Rodríguez Calderón,
aseguró el dirigente de la Con-
federación de Trabajadores de
México (CTM), Ismael Flores
Cantú

En entrevista para El Porve-
nir, el líder sindical manifestó
que en esta crisis también con-
tribuyó el ex secretario de Go-
bierno, Manuel González.

"En el transporte se vivió una

crisis muy fuerte provocada por
Jaime Rodríguez, porque aquí
había camiones Mercedes Benz,
climatizados, no había ningún
problema y ellos deterioraron
mucho el transporte", señaló.

"Para el Gobierno de Samuel

García, ha sido muy difícil reac-
tivar todo eso, porque sobre todo
hay que pedir créditos interna-
cionales y se tienen que hacer
adecuaciones en rutas para
poder hacer que algunas sean
proveedoras del metro".

El líder de la Central Obrera
manifestó que a corto plazo no
se podrá poner fin al problema
de la movilidad en el área me-
tropolitana de Monterrey, aparte
de que las unidades chinas que
prestan el servicio tienen corto
tiempo de vida y no tiene mer-
cado.

"Si a los 5 años, sacan una
unidad de esas, nadie te la va a
comprar y aparte es china, en
donde lo pones con cama baja, o
sea son muchas cosas que no
van a recuperar", manifestó.

En este sentido dijo que es
urgente la implementación de un
grupo tecnico de inteligencia
como el que trabaja en la inse-
guridad, buscando las oportuni-
dades y acciones a implementar.  

Consuelo López González                  

A partir de este lunes, el sis-

tema TransMetro llagará al mu-

nicipio de El Carmen, Nuevo

León.

El Sistema de Transporte Co-

lectivo Metrorrey anunció ayer

su nueva ruta Estación San Ni-

colás-El Jaral.

Este operará en un horario de

5: 00 a 00: 00 horas, la línea ten-

drá un recorrido de 29.3 kilóme-

tros. 

“A partir del día lunes 26 de

agosto a las 5:00 a.m. inicia ope-

raciones la nueva ruta de Trans-

metro Estación San Nicolás – El

Jaral, en beneficio de miles de

trabajadores y estudiantes del

area metropolitana”, informó

Metrorrey.

De acuerdo con la dependen-

cia estatal, la ruta transitará por

Avenida Universidad, Carretera

a Colombia, Carretera a Mon-

clova, Avenida El Jaral, y Valle

del Carmen.

Ello, además de conectar con

la Línea 2 del Metro en las esta-

ciones San Nicolás, Tapia y Sen-

dero.

COMODIDAD
Con capacidad para más de 90

pasajeros, las unidades de 12 me-

tros de largo cuentan con cáma-

ras y sistemas de monitoreo,

Wi-Fi, aire acondicionado y es-

pacio para silla de ruedas.

El pago será únicamente elec-

trónico con tarjeta Me Muevo o

aplicación Urbani.

“Recuerda adquirir tu tarjeta

Me Muevo en las estaciones del

Metro o descarga la aplicación

Urbani para pagar con codigo

QR y planifica tus viajes”,

agrega.

Para más información, los

usuarios pueden visitar la página

de metrorrey.mx.

Llegará TransMetro hasta municipio de El Carmen

Cubrirá un recorrido de casi 30 kilómetros.

Acompañado del Subsecretario de Infraestructura, Samuel Gar-
cía supervisó los últimos detalles para reabrir la vialidad.

BUSCAN INHIBIR LA ACTIVIDAD DE LA DELINCUENCIA 

Pintura, boyas y señalética, fue lo que se estuvo trabajando du-
rante este sábado.

Fuerza Civil supervisó puntos carreteros.

Jorge Maldonado Díaz                       

Para el inicio del ciclo escolar
2024-2025, este lunes 26 de agosto,
la Dirección de Vialidad y Tránsito
de Monterrey ya tiene listo el ope-
rativo que implementará en los al-
rededores de los planteles
educativos.

Con un grupo de 80 agentes, el
dispositivo vial se realizará en las
principales arterias viales en donde
se ubican las escuelas de la capital
del estado.

Gerardo Gloria Juárez, titular de
la dependencia, dijo que se espera el
incremento de la afluencia vehicular
debido al regreso a clases, por lo que

pidió a la comunidad tomar el
tiempo suficiente para llegar a su
destino.

"Es importante que los padres de
familia salgan con tiempo de casa,
respeten los límites de velocidad, y
hay que tomar en cuenta que en al-
gunos puntos de la Ciudad hay
obras”, señaló Gloria Juárez.

“El oficial estará presente para
otorgar el paso a los padres de fa-
milia que lleven a los menores y
también a los alumnos que acudan
solos”, detalló.

El funcionario municipal reco-
mendó a los conductores no esta-
cionarse en lugares prohibidos ni en
doble fila, porque esto provoca trá-

fico.
Recordó que el horario escolar es

de las 7:00 a las 9:30 horas; de
11:30 a 14:30 horas, y de 16:30 a
18:30 horas.

El operativo se realizará princi-
palmente en avenidas como Ma-
dero, Venustiano Carranza, Garza
Sada, Félix U. Gómez, Juárez, Az-
tlán, Revolución, y Colón. 

Gloria Juárez pidió a los con-
ductores limitar la velocidad a 30 ki-
lómetros por hora y atender las
indicaciones de los oficiales para
evitar hechos de tránsito.

“Otra recomendación sería que
si hay vecinos que tienen hijos en la
misma escuela, se pongan de

acuerdo con el traslado y otra op-
ción es el transporte escolar para
disminuir el tráfico vehicular”, su-
girió.

Se informó que la multa por ex-
ceso de velocidad en zona escolar es
de 3 mil 257 pesos, por tal motivo
recomendó a los automovilistas salir
con tiempo a su destino, usar el cin-
turón de seguridad, no utilizar el te-
léfono celular al conducir, reducir la
velocidad en zonas escolares, po-
nerse de acuerdo familiares o veci-
nos para usar un mismo vehículo al
dirigirse al centro escolar, no esta-
cionarse en segunda fila frente a los
planteles educativos y usar asiento
de retención para menores.

Ismael Flores Cantú.

Alista Monterrey operativo vial por regreso a clases

A salir con tiempo de casa para llegar a su destino.

A corto plazo el
problema no se
resolverá, las
unidades son 

chinas, de corta
vida y no tienen

mercado



Con números nada envidiables en cuan-

to a homicidios, los jefes policiacos que

laboran en la mesa de coordinación por la

Construcción de la Paz en Nuevo León,

siguen ajustando estrategias en el tema

tan sentido u preocupante como lo es la

seguridad.

Se puede decir que el combate de la

inseguridad aquí, ni en ninguna parte del

país es cosa sencilla, por lo que se

reforzó el combate con Soldados y ele-

mentos de Guardia Nacional. 

Dicen que si el río suena... y si no lo

quiere creer basta darle una revisada a la

ola de comentarios que levantó la reu-

nión entre gobernador Samuel García y

los senadores y diputados morenistas y

de Movimiento Ciudadano.

Sobre todo, por aquello de la presunta

alianza que se puede dar entre

Movimiento Ciudadano y los morenos

para frenar las negras intenciones del

PRIAN que buscan pasar a la congelado-

ra a Samuel García Sepúlveda.

Lo cual hasta en cierta forma, da una

idea del buen amarre que traen los pria-

nistas, quienes ya pintaron su raya y

dicen ya ''despreciaron'' toda invitación

de dar el chapulinazo para mudarse a

Movimiento Ciudadano, pero vale aga-

rrar asiento, lugar y tabla para ver qué

pasa.

A días, o mejor dicho a horas, del regre-

so a las aulas mañana lunes, las compras

de pánico de útiles, calzado y uniformes

escolares, como suele pasar cada año, no

se hicieron esperar en la localidad.

Por lo que ya imaginará las filas que se

formaron en diversos establecimientos

de ropa, calzado y artículos escolares.

De ahí que no le extrañe si este día con-

tinúa el peregrinar de algunos negocios

que ya lucen semivacíos por la demanda.

Sobre todo, cuando las listas escolares,

muy a pesar de lo que se diga porque

muchas autoridades regalan paquetes

escolares, siguen siendo un importante

gasto para los padres de familia.

Por cierto, y ya que andamos con los

paseantes, ahora que se terminan las

vacaciones, la Central camionera se vio

muy saturada.

Por lo que ya sabrá el alto número de

paseantes que se vieron desfilar tras sus

días de descanso o regreso a otras locali-

dades.

Amén de que este día, muy seguramen-

te no faltarán aquellos que en corridas

normales o extras aprovecharán la última

hora.

Dicen que el que madruga, Dios lo

ayuda, por lo que no descarte si éste día

los turistas locales aprovechan para visi-

tar los paseos locales.

Sobre todo, los parajes conocidos como

la Cola de Caballo, la Presa de la Boca y

el río Ramos que como se sabe se cierra

ante el alto número de visitantes.

De modo que, si madruga puede que

encuentre un bonito lugar en el río

Ramos o de plano va en la entrada prohi-

bido el paso por sobresaturación.

Domingo 25 de agosto de 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
El gobierno del Estado rechaza el pago
con efectivo en el transporte público


"En el transporte se vivió una crisis

muy fuerte provocada por Jaime
Rodríguez”

A partir de este lunes, el TransMetro
llegará al municipio de El Carmen

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Ismael
Flores
Cantú

ECOLOGÍA

Alberto Medina Espinosa                       

En aras de fomentar un mejor
cuidado ciudadano del agua, como
medida ambiental se busca reco-
lectar agua de lluvia, cuya práctica
cada vez más es considerada en
contextos de sostenibilidad y efi-
ciencia hídrica,  explicó  Alfredo
Nanni de Valle, director del Centro
de Sostenibilidad de la
Universidad de Monterrey.

“El primer uso que yo le daría al
agua de lluvia sería el riego, no
para cosas que te vayas a comer;
cuando llueve, el agua se precipita
y se recolecta hasta el final; en ese
camino, puede llevar desechos
orgánicos de animales, bacterias o
metales pesados”, advirtió.

Para el consumo humano, Nanni
de Valle subrayó la necesidad de
realizar tratamientos adecuados,
como un proceso de purificación y
filtración, pero esto podría requerir
una inversión elevada.

Por otro lado, aunque en la
actualidad la tecnología juega un
factor importante en la captación
de agua a gran escala, para una
vivienda, Nanni del Valle reco-
mienda un método más asequible:
recoger el agua con cubetas.

“Si no tengo presupuesto, lo
más fácil es poner cubetas afuera;
si hay presupuesto y tengo buenas

caídas de agua, las puedo canalizar
y podría tener un sistema enterra-
do”, explicó.

Nanni de Valle enfatizó que, en 
las infraestructuras actuales, el

pluvial está dentro de las paredes,
por lo que, para instalar un sistema
de captación, se tendría que hacer
una adecuación mayor: “sacar una
conexión de esa tubería y después
conectarla y hacer una cisterna tipo
tanque o cisterna enterrada”.

El beneficio ambiental es más
evidente de captar y utilizar agua
de lluvia es el significativo ahorro
de agua potable, Nanni de Valle
agregó que, al aprovechar el agua
de lluvia, “no vas a tener que usar
agua potable de la red para las
plantas o para los sanitarios”.

Consuelo López González                     

En compromiso con el medio

ambiente y el combate al cambio

climático, más de 150 empresas de

Nuevo León colaboran activamente

en la reducción de emisiones a la

atmósfera.

Alfonso Martínez Muñoz,

Secretario de Medio Ambiente en el

Estado, informó que adicional a las

23 compañías que se adhirieron en

un inicio al Plan Integral para la

Gestión Estratégica de la Calidad

del Aire, 130 más aceptaron sumar-

se a la causa.

El funcionario estatal encabezó la

sesión del Consejo Rector del Plan

Integral PIGECA, constituido por

organizaciones no gubernamentales,

empresas, académicos, gobiernos

federal y municipal y cámaras

empresariales. 

LOS AVANCES
“La Secretaría presentó el avan-

ce temprano del PIGECA donde 23

empresas colaboran en reducción de

sus emisiones en el Estado. Además,

se han adherido otras 130 empre-

sas”, se informó mediante un comu-

nicado de prensa.

Durante la sesión, los integrantes

compartieron avances en la imple-

mentación y seguimientos a los

compromisos de cada uno de los

sectores involucrados.

Con una visión a diez años, la

Secretaría de Medio Ambiente ela-

boró el Plan Integral de Gestión

Estratégica de la Calidad del Aire

PIGECA.

Reducir las concentraciones de

partículas PM 2.5 y PM 10, así

como la contaminación de ozono y

los días fuera de la norma ambiental,

serán prioridad.

Participaron también Javier

González Alcántara, Subsecretario

de Medio Ambiente; y Armandina

Cavazos Valdez, directora de la

Agencia Estatal del Aire.

Se prevé que una próxima reu-

nión tenga lugar el próximo mes de

noviembre.

Se suman más empresas 
a favor del medio ambiente

En la sesión se conocieron los avances y alcances de los trabajos pro ambientales.

Adquieren conocimientos para implementarlos en el hogar.

Alma Torres Torres                               

Para sensibilizar a la comuni-

dad sobre el cuidado de los recur-

sos naturales, el gobierno munici-

pal de Guadalupe inició la tercera

edición del diplomado “Playbook

Sustentable”, impartido por la

Agencia de Medio Ambiente y

Sustentabilidad Municipal.

Cristina Díaz Salazar, alcaldesa

de Guadalupe, destacó el interés

de los ciudadanos que toman el

curso los viernes en Casa de la

Cultura Contry, por aprender más

sobre los cuidados y pasos para la

creación de un huerto en casa, ger-

minación de semillas, ciclo de las

plantas y sus cuidados, tipos de

plantas y uso de suelo.

ATLAS DE RIESGO
Díaz Salazar destacó que

Guadalupe es uno de los

Municipios que cuenta con un

Atlas de Riesgo recientemente

actualizado con el que pueden pre-

venirse inundaciones y pérdidas

humanas ante los fenómenos

meteorológicos y cambio climáti-

co.

Para las personas interesadas en

este curso o similares, la

Presidenta Municipal señaló que

se pueden comunicar al 81 8030

6000, extensión 1571 y 1572.

"Todo los fenómenos y cambios

climáticos están relacionados con

el medio ambiente; no solamente

ha sido muy interesante esta infor-

mación que están recibiendo, sino

que es útil para ponerlo en prácti-

ca en sus hogares” expresó la

Presidenta Municipal.

Durante el curso también se

impartieron módulos sobre el cui-

dado del agua y la energía, donde

se compartió información sobre la

situación actual, tipos de energía y

acciones ahorrativas en el hogar.

La ejecutiva municipal agrade-

ció a los ciudadanos por asumir

con responsabilidad y conciencia

el cuidado del medio ambiente.

Explican usos y alcance
del agua de lluvia en casa

Comparten con ciudadanos
diplomado sustentable

César López                                                       

Más de un centenar de niños y niñas
vivió el campamento de verano ECO-
DULIA promovido por La Secretaría
de Movilidad, cuyo propósito fue que
las nuevas generaciones dependan cada
vez menos del automóvil, conozcan
nuevas formas de moverse más eficien-
te y aprendan a identificar la nueva
infraestructura urbana que busca prote-
ger a los peatones y ciclistas.

El campamento concluyó este vier-
nes 23 de agosto en el Centro
Comunitario la Alianza, y fue dirigido a
niños de 6 a 12 años, quienes tomaron
clases sobre movilidad activa y cuidado
adecuado de los espacios públicos.

También conocieron aspectos como
la importancia de preservar el
Patrimonio Arquitectónico e Industrial,
y disfrutaron actividades en el área lúdi-
ca del Centro de Gestión de Movilidad
ubicado en Parque Fundidora, donde
jugando aprenderán sobre diversos
aspectos de movilidad conociendo las
herramientas tecnológicas para el trans-
porte público.

Además, conocieron la vegetación
nativa que debe incluirse en los espa-
cios públicos y sobre todas aquellas
buenas prácticas en comunidad que lle-
van a tener ciudades mejor planeadas. 

De igual modo tuvieron la
Biciescuela para aprender a moverse
de forma Multimodal.

Viven diversión y aprendizaje en Campamento  Ecodulia

Participaron más de cien niños y niñas de 6 a 12 años.
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Ya son 150 las
empresas de NL

comprometidas en
reducir los días

fuera de la norma y
la concentración de

micropartículas  

“El primer uso es el riego 

y el sanitario, porque en

ese camino, el agua

puede llevar desechos

orgánicos de animales,

bacterias o metales 

pesados

ALFREDO NANNI 
DE VALLE

El agua de lluvia para consumo humano requiere tratamiento.
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Será este lunes, cuando los diputados
del Congreso aprueben a Betsabé Rocha
Nieto como alcaldesa sustituta del munici-
pio de Monterrey.

Esto luego de la Comisión de
Gobernación y Organización Interna de
los Poderes cito a mesa de trabajo para ese
día.

Los legisladores encabezados por su
presidenta, la priista Gabriela Govea
López analizarán la propuesta hecha por el
Cabildo Regio luego de la licencia defini-
tiva otorgada a Luis Donaldo Colosio
Riojas.

En caso de ser aprobada, el dictamen

será turnado al Pleno para que este en
sesión le den el visto bueno.

Cabe destacar que por ser un tema que
no está dentro de la agenda de asuntos a
tratar, el expediente sería leído en asuntos
generales para poder cumplir con la ley.

Para que esto pueda ser posible, el
mismo lunes estarían convocando a un
periodo extraordinario para sacar el tema
antes de que culmine la actual legislatura.

Los diputados trataran de sacar todos
los asuntos pendientes en una sola sema-
na, ya que culminan funciones el próximo
31 de agosto, por tal motivo les urge dejar
este tipo de tremas resueltos. (JMD)

El próximo lunes 26 de agosto, a
las 18:00 horas, el ex dirigente del
Partido del Trabajo, periodista y
académico, Asael Sepúlveda
Martínez recibirá homenaje póstu-
mo en la Universidad Emiliano
Zapata (UNEZ), donde era
Secretario General.

La invitación al reconocimiento
post mortem de quien falleciera el
pasado jueves 8 de agosto en
Ciudad de México, fue hecha por la
doctora Lupita Rodríguez Martínez,
a nombre de la comunidad educati-
va de la UNEZ.

“Invitamos a todos sus familiares
y amistades nos acompañen, para
rendir homenaje a la memoria de
nuestro entrañable compañero de
causas sociales, políticas y educati-
vas”, detalló Rodríguez Martínez.

En este sentido, informó que la
ceremonia para reconocer la vida y
legado de Sepúlveda Martínez será
presidida por Alberto Anaya
Gutiérrez, Rector de la UNEZ, así
como por María Guadalupe de la
Luz Rodríguez Gutiérrez, esposa
del fallecido y sus hijos Asael
Mario, Nora Elisa y Ana Lucía.

COMUNIDADES 
EDUCATIVAS

Al recuerdo luctuoso también se
invitó a las comunidades educativas
de la Escuela Preparatoria Técnica
General Emiliano Zapata (PEZ), de
las Escuelas de Artes y Oficios
(EAyO) y de los Centros de
Desarrollo Infantil (CENDI).

Asimismo, a las diferentes bases
de la Colonia Tierra y Libertad y
uniones del Frente Popular “Tierra
y Libertad (FPTyL), así como a
dirigentes, militantes y simpatizan-
tes del Partido del Trabajo (PT).

Rodríguez Martínez manifestó
que Asael fue un incansable activis-
ta político, comprometido militan-
te, esmerado servidor público,
digno representante popular, desta-
cado periodista, brillante académi-
co y excepcional padre de familia.

“Un pilar fundamental en la
construcción del Movimiento
Urbano Popular en Monterrey y de
la Cuarta Transformación de
México”, puntualizó.  

(ATT-JMD)

Un grupo de ciudadanos se mani-
festó con la finalidad de que el Instituto
de Movilidad en Nuevo León
Gobierno del Estado asuma la reco-
mendación de la Comisión Estatal de
Derechos Humanos en cuanto a que no
se quiere el pago en efectivo en el
transporte público. 

De nueva cuenta y ya por cuarta
ocasión en el Mercado Juárez se dieron
cita Jaime Noyola Cedillo y Betty
Barrón de la Alianza de Usuarios de los
Servicios Públicos y Fiscales. 

"Por cuarta ocasión venimos a esta
esquina histórica, a manifestar el que

se respete el derecho humano a la
movilidad, y se acepten las recomenda-
ciones que ha emitido la Comisión
Estatal de Derechos Humanos, para
efecto de que sea considerado de un
importante sector de la población más
que nada de adultos mayores y gente
que no usamos las aplicaciones, para
esa medida", dijo. 

"Entonces desde aquí estamos exi-
giendo al Gobierno que ponga atención
a los reclamos de la sociedad, a los
medios de comunicación, en donde han
estado recabando la queja y el sufri-
miento de los usuarios, no hay camio-
nes y no se ve para cuando termine este

problema", añadió. 
Aunado a ello, destacó que los neo-

loneses, según datos del Inegi gastan
un 19 por ciento de sus salarios en el
transporte urbano, lo que representa
una gran cantidad, del total de percep-

ciones. 
Aunado a ello, solicitaron la renun-

cia del director de Movilidad, Juan
Manuel Valdez, ante los malos resulta-
dos de su trabajo y la afectación a los
usuarios. (ATT)

Intentarán sacar todos los pendientes en una sola semana.

Aprobarán diputados alcaldesa sustituta regia

Rendirán 
homenaje a

Asael Sepúlveda

Demandan con protesta
respetar pago en efectivo
en el transporte público

Piden al estado atender recomendación de la CEDHNL.

Disfrutan familias último fin
de semana vacacional

Decenas de familias aprovecharon
el último fin de semana de vacaciones
para disfrutar de los diferentes pasajes
turísticos, la mayoría para mitigar la
fuerte ola de calor que se registró en la
entidad.

Uno de los lugares preferidos por la
gente fue sin duda alguna la Presa de
la Boca ubicada en el municipio de
Santiago, Nuevo León.

Desde temprana hora la gente
comenzó a llegar a este lugar para
pasar un momento de tranquilidad en
compañía de la familia.

“Es una cosa muy bonita una her-
mosura, es increíble ver a tanta gente
disfrutando de la presa llena, tengo 50
años y nunca había visto la presa así,
aprovechamos para venir a comer y
refrescarnos un ratito, los precios
están muy accesibles.”, señaló Andrea
Escalante, habitante del municipio de
San Nicolás.

Los que también ven con gran
alegría este momento que viven las
presas estatales, son los comerciantes

de la presa y malecón, como Rolando
Villalobos y Óscar Silva, quienes esti-
man que, gracias a las lluvias, las ven-
tas en sus productos y servicios han
aumentado hasta satisfactoriamente.

“Afortunadamente la actividad
económica ha mejorado en gran consi-
deración, todo está mejorando en res-
taurantes, paseos en barcos, en caba-
llos, en general, esto se volvió a reac-
tivar después de años de mucha pobre-
za”, expuso.

Pero quienes no pudieron salir a la
carretera tomaron al Parque España en
Monterrey como el lugar ideal para
pasear este sábado.

Una gran cantidad de niños se la
pasaron amenamente disfrutando de
las albercas y de lo toboganes existen-
tes en este lugar.

Todas estas actividades se podían
realizar bajo la supervisión de paramé-
dicos y rescatistas de Protección Civil
que se mantenían a la expectativa.
(JMD)

El verano se acaba y las lluvias reactivaron la actividad comercial y turís-
tica en parajes de Santiago.

Apoyará PCNL a sofocar 
incendios de California
Para fortalecer sus conocimientos y

capacidades técnicas, rescatistas de
Protección Civil Nuevo León partici-
parán en el combate de incendios
forestales en California, Estados
Unidos.

Erik Cavazos Cavazos, titular de la
corporación de rescate, resaltó la
importancia de una capacitación con-
tinua para auxiliar a la población en
cualquier incidente o contingencia.

Del 25 de agosto al 07 de septiem-
bre, los efectivos estarán inmersos en
las actividades diarias de un Equipo
de Manejo de Incidentes (EMI), en el
vecino país.

“La capacitación continua dentro
de esta corporación es primordial y en
esta ocasión servirá para dar una
mejor atención a la ciudadanía”,
expuso el funcionario.

"Este intercambio tiene como obje-
tivo fortalecer las capacidades técni-
cas de los participantes en la gestión
de incidentes complejos en tiempo
real”.

En un lapso de 14 días, colaborarán
en la gestión de aspectos operativos,
de planificación, logística, informa-
ción, seguridad y finanzas, bajo un
enfoque de coordinación interinstitu-
cional.

Es de destacar que de cuatro resca-
tistas mexicanos seleccionados, dos
son de Nuevo León y el resto de la
Secretaría de Ambiente de Jalisco.

Los neoloneses elegidos son la
ingeniera Jaira Arabella Valenzuela
Hermosillo y el comandante Héctor
Dávila López, quienes tomaron un
vuelo Monterrey-Dallas-Los Ángeles.

“Protección Civil Nuevo León
siempre a la vanguardia en las dife-
rentes capacitaciones tanto en México
como en el extranjero”.

“Este intercambio refuerza el tra-
bajo que se está haciendo en conjunto
con autoridades estatales, municipales
y federales, como es el ataque agresi-
vo al fuego aquí en Nuevo León”,
agregó Cavazos Cavazos.

(CLG)

Asael Sepúlveda falleció el pasado
8 de agosto en CDMX.

Erik Cavazos  resaltó la importancia de una capacitación continua. 

Betsabé Rocha Nieto cubrirá el cargo que

deja Luis Donaldo Colosio para ir al Senado

La ceremonia será

encabezada por

Alberto Anaya;

estará la viuda e

hijos del político y

comunicador
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Hallan en noria cadáver de adulto mayor
Andrés Villalobos Ramírez              

A por lo menos unos 15

metros de profundidad, fue

localizado en una noria el cadá-

ver de un hombre de la tercera

edad, en Linares, hecho que ya

investigan las autoridades. 

Los hechos fueron reporta-

dos la tarde del sábado en la

comunidad Ejido El Fresno,

situada en el municipio antes

mencionado que se encuentra al

sur del estado.

Personal de bomberos y

Protección Civil arribaron al

lugar del hallazgo.

De manera inmediata los

bomberos y elementos de

Protección Civil de Linares, se
coordinaron para rescatar el

cuerpo del masculino.

Los brigadistas ingresaron a

la noria, que tiene una profundi-

dad de 20 metros, para poder

rescatar el cuerpo.

Los bomberos mencionaron

que el cuerpo estaba a unos 15

metros de profundidad de la

noria, por lo que tuvieron que

utilizar el equipo de cuerdas

para poder sacar el cuerpo.

Hasta el momento el ahora

occiso, de unos 65 años de

edad, no había sido identifica-

do, mencionaron los paramédi-

cos que no mostraba signos de

violencia, por lo que su muerte

sería por causas naturales.

Asimismo, agentes ministe-

riales y policías de Linares acu-

dieron al lugar del hallazgo e

iniciaron las investigaciones

correspondientes.

.Sergio Luis Castillo                           

Dos personas perdieron la
vida al impactar su camioneta a
toda velocidad en la parte trasera
de una pipa, en el Anillo
Periférico, en el municipio de
Cadereyta.

Mencionaron que posible-
mente el conductor del vehículo
pesado que iba cargado de gaso-
lina bajó la velocidad y el con-
ductor de la camioneta no tuvo
tiempo de esquivarlo.

Protección Civil del Estado

informó, que el accidente se
reportó a las 4:00 horas de este
sábado en el Anillo Periférico,
que conecta a los municipios de
Cadereyta con Apodaca.

Hasta el momento los ahora
occisos no han sido identifica-
dos, ya que portaban algunas
credenciales pero estas van a ser
verificadas.

Trascendió que el conductor
era un joven de algunos 25 años,
y era acompañado por una mujer
de la tercera edad.

Al momento de los hechos,

las víctimas viajaban a bordo de
una camioneta Toyota Hilux
roja, con placas de circulación
TG-3580-H.

Mientras que el segundo de
los vehículos pesados es un trac-
tor de la marca Kenworth que
arrastraba una pipa.

El accidente fue reportado en
el kilómetro 33 de la menciona-
da vía de cuota, que tuvo que ser
cerrada a la circulación en
ambos sentidos debido al derra-
me de diésel.

Paramédicos y rescatistas de

Emergencias de Cadereyta llega-
ron de inmediato al sitio, pero
solo para confirmar la muerte de
dos personas.

Mencionaron que debido a la
fuerza del impacto, los cuerpos
quedaron prensados y tuvieron
que ser liberados con equipo
hidráulico.

Personal de Servicios
Periciales llegó al sitio para dar
fe de los hechos y ordenaron el
trasladado de los cuerpos al anfi-
teatro del Hospital Universitario.

El occiso, no identificado, tenía entre 30 y 35 años.

Andrés Villalobos Ramírez                      

El cadáver de un hombre con

huellas de violencia fue locali-

zado en un arroyo en

Guadalupe, agentes ministeria-

les realizan las investigaciones.

El reporte fue recibido por

las autoridades a las 10:47

horas, a la altura de las calles

Azucena y Privada Margarita,

en la Colonia Las Flores, en el

arroyo Las Tinajas.

Al lugar arribaron en prime-

ra instancia elementos de

Protección Civil municipal y

policías de Guadalupe.

Al momento de  su llegada,

iniciaron la búsqueda del cuer-

po el cual localizaron dentro del

arroyo.

El occiso, que no fue identi-

ficado en el lugar, era de unos

30 a 35 años de edad, quien pre-

sentaba golpes en el rostro, en

la espalada tenía plasmado un

tatuaje con el nombre de

“Jonathan”.

Agentes ministeriales arriba-

ron al lugar de los hechos y de

inmediato dieron inicio a las

investigaciones del caso.

Por su parte, elementos del

Instituto de Criminalística y

Servicios Periciales de la

Fiscalía General de Justicia lle-

garon a la escena del crimen y

comenzaron con el levanta-

miento de evidencias.

Los efectivos ministeriales

esperaran el resultado de la

autopsia, para conocer las cau-

sas del deceso.

El cuerpo estaba a unos 15 metros de profundidad.
Localizan en arroyo cuerpo

con huellas de violencia

Se impacta contra tráiler y muere en Allende
Sergio Luis Castillo                        

Un empleado de una empresa
distribuidora de impermeabili-
zantes, murió prensado en el inte-
rior de su camioneta al estampar-
se contra un tráiler, en el munici-
pio de Allende.

Mencionaron que el vehículo
de quinta rueda fue el que inva-
dió el carril contrario, al quedar-
se el conductor dormido sobre el
volante.

Protección Civil de Allende
informó, que los hechos se regis-
traron a las 02:00 horas de este
sábado en el kilómetro 93 del
Anillo Periférico, a la altura de
las Boquillas, en dicha localidad.

En ese lugar una persona per-
dió la vida y dos más resultaron
lesionados. 

Se informó que los heridos
viajaban el tráiler y terminaron
con golpes de consideración en
diversas partes de sus cuerpos.

Aunque no han sido identifi-
cados, se trata de dos personas
masculinas de entre 50 y 55 años
de edad.

Mientras que el hombre que
perdió la vida viajaba en una
camioneta tipo Van, de la empre-
sa Impac S.A. de C.V.

El hombre que pereció en el
accidente no ha sido identificado,
siendo una persona de unos 35
años de edad. 

Mueren dos tras choque entre
camioneta y pipa en Cadereyta

El operador del trailer dormitó e invadió el carril contrario.

Sergio Luis Castillo                                   

En posesión de más de 670
pequeñas bolsas que contenían
droga, “cristal, cocaína y marihua-
na, un hombre fue detenido por
agentes de la Guardia Nacional, en
el municipio de Juárez.

Mencionaron que en un princi-
pio el sospechoso, fue requerido
por transitar a exceso de velocidad,
lo que ponía en riesgo a transeún-
tes, pero al ser sometido a una revi-
sión le hallaron la droga.

El hallazgo se registró durante
patrullajes de seguridad y preven-
ción del delito en la Avenida Santa
Bárbara, en la Colonia Valle de
Santa Isabel, del municipio de
Juárez.

Fue en ese momento, que los
guardias nacionales se percataron
de que un vehículo circulaba a
exceso de velocidad, lo que repre-
sentaba un riesgo para transeúntes.

Ante este hecho, los integrantes
de la Guardia Nacional dieron
alcance al conductor para notificar
su falta de precaución. 

Al aproximarse al vehículo, se
percataron que en el asiento del
copiloto había una bolsa transpa-
rente con hierba verde y seca con
las características propias de la
marihuana.

Por lo anterior, solicitaron a la
persona que permitiera realizar
una inspección a su unidad, a lo
que accedió voluntariamente.

Dentro del vehículo localizaron

más de 670 bolsas pequeñas, con
distintas cantidades de posible
droga sintética “cristal”, así como
cocaína y hierba verde y seca con
las características propias de la
marihuana, por lo que fue deteni-
do.

El ahora detenido fue puesto a
disposición, junto con el vehículo
y el posible narcótico, ante la agen-
cia del Ministerio Público en la
entidad, para continuar las investi-
gaciones correspondientes.

Lo detienen por falta vial
y encuentran enervantes

Al parecer el conductor de la camioneta no alcanzó a esquivar
la pipa, que bajó la velocidad por su pesada carga.

No se ha informado sobre detenidos en el operativo.

Sergio Luis Castillo                           

Un fuerte operativo fue desple-
gado en Santa Catarina, tras una
agresión armada en la Colonia
Nueva Fortaleza, lo que dejó a un
hombre gravemente herido. 

La movilización policial cul-
minó con un cateo en una vivienda
en la calle Rincón de la Villa, en la
Colonia Rincón del Poniente,
donde hallaron armas y drogas.

En el operativo participaron ele-
mentos de la Policía de Santa
Catarina, la Agencia Estatal de
Investigaciones, Fuerza Civil y la
Guardia Nacional. 

De acuerdo con fuentes ofi-
ciales, en el lugar se encontraron
varias armas largas y cortas, así
como grandes paquetes que con-

tenían hierba verde aparente mari-
huana.

Los trabajos de inteligencia e
investigación realizados por la
Policía de Santa Catarina y la AEI,
fueron clave para coordinar las
acciones que llevaron al cateo. 

Las autoridades confirmaron
que la diligencia, fue resultado de
las pesquisas iniciadas tras la agre-
sión armada ocurrida alrededor de
las 14:50 horas del viernes, en la
que un hombre recibió al menos
seis impactos de bala en el cuerpo
y rostro.

El herido, confesó ser integrante
de un grupo de la delincuencia
organizada, lo que desencadenó las
labores de inteligencia que permi-
tieron ubicar y asegurar la vivienda
relacionada con los hechos.

Catean casa tras balear a 
hombre; hallan armas y droga

Sergio Luis Castillo                           

Un hombre que resultó heri-
do al sufrir una caída en el para-
je Las Cascadas, en la Colonia
Rincón de la Sierra, en
Guadalupe, fue rescatado por
brigadistas de Protección Civil
del Estado.

Mencionaron que fue nece-
sario utilizar una camilla rígida
y canastilla para poder descen-
der hasta donde se encontraba el
afectado.

Según los informes de las
autoridades, el afectado acos-
tumbraba subir a las faldas del
cerro para llegar hasta la zona
de las cascadas.

Indicaron que en esta oca-
sión subió en compañía de otras
personas.

Al estar ya estando en el área
de las cascadas, el afectado pisó
una piedra con laja y esto pro-
vocó que se resbalara.

Esto hizo que se golpeara en

una de sus extremidades infe-
riores y esto le impidió conti-
nuar el camino.

Hasta el sitio del accidente
llegaron paramédicos de
Protección Civil de Guadalupe,
quienes en coordinación con PC
del estado atendieron al afecta-
do.

Luego de ser estabilizado, el
afectado fue llevado a un hospi-
tal de Guadalupe, en donde
será atendido de su lesión.

Cae en paraje turístico, se lesiona 
y lo rescatan en Guadalupe

El accidente ocurrió en Las
Cascadas.

Le encuentran 670 bolsas de enervantes.
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Alberto Cantú                                            

Con un gol de Gignac en la segunda

parte, Tigres rescató un punto en casa

contra Chivas en la fecha cinco de la

Liga MX, siguiendo así invictos en el

Torneo Apertura 2024.

Tanto felinos y rojiblancos se

enfrascaron en un duelo de muchas

emociones en los dos arcos, pero de

pocos goles, sin arrojar ganador.

Tigres y Chivas tuvieron unos

primeros 25 minutos de pocas jugadas

de gol, aunque en líneas generales fue

mejor el visitante.

Los antes mencionados avisaron con

un centro de Cowell al que en el área

grande llegó Alan Mozo, quien mandó

el balón por encima del travesaño.

Después de eso, Chivas desperdició

una jugada de gol en un tiro a la altura

de la medialuna que se fue desviado de

Erick Gutiérrez.

Tigres mejoró cuando Ozziel

Herrera fue fauleado en el área grande

para caer al césped y se marcó un penal

que falló André Pierre Gignac, pero

después Chivas respondió con un

remate de Cade Cowell que atajó el

cancerbero Fernando Tapia.

Chivas inició mejor en la segunda

parte cuando Roberto Alvarado en una

jugada individual entró al área grande

tras eludir la marca de Jesús Angulo y

remató al ángulo inferior derecho del

arco defendido por el portero Tapia

para el 1-0 al 47’.

Sin embargo, Tigres lo empató al

55’ de acción en un pase retrasado de

Jesús Angulo en el que André Pierre

Gignac se desmarcó para con un zurda-

zo mandar el balón al fondo de las

redes para el 1-1, consiguiendo así el

empate.

Con el empate, Tigres era mejor con

un testarazo desviado de Guido Pizarro

luego de un centro de Córdova para

que el balón se fuera algo desviado

pero después hubo una acción polémi-

ca donde el árbitro no amonestó al

‘Tiba’ Sepúlveda en una clara jugada

de peligro del local, aunque también

Tapia en dos ocasiones era clave para

salvar un remate de Cowell.

Después Brunetta perdonó el 2-1 en

el cierre del segundo tiempo con un

remate en el área grande que se marchó

desviado y el visitante respondía en un

contragolpe que desperdició Cowell y

que atajó Tapia, todo esto mientras que

después Guido Pizarro perdonaba en

un rebote que le quedó en el área

grande el posible 2-1 cuando su tiro lo

controló el cancerbero visitante.

Al final, Tigres y Chivas no pasaron

del empate y con ello los felinos lle-

garon a 11 puntos, siguiendo invictos

en el torneo local.

Ahora los Tigres volverán a la

actividad cuando el próximo domingo

visiten la capital del país y jueguen

contra Pumas en la fecha seis de la

Liga MX.

Giuliana Olmos, tenista mexicana,

perdió la final de dobles femenil en

este Abierto de Monterrey.

Junto a la rusa Aleksandra Panova,

la connacional terminó perdiendo la

final en contra de la pareja estructura-

da por Mónica Nicolescu y Guo

Hanyu.

De hecho, el triunfo y el título para

la rumana y la de China terminó sien-

do por parciales de 3-6, 6-3 y 10-4,

dejando así a la mexicana sin la opor-

tunidad de coronarse ante su público.

SE CORONA LINDA NOSKOVÁ 
La tenista checa Linda Nosková se

coronó ayer por la noche en el

Abierto de Monterrey, torneo regio

que pertenece a la WTA, al superar en

la final a la australiana Lulu Sun por

parciales de 7-6 y 6-4.

Su victoria fue por sets corregidos,

pero eso no significó que fuera sen-

cilla ya que para ganar el primero de

los dos, tuvo que hacerse del ‘Tie-

Break’.

Por su parte, la mencionada tenista

ganó el segundo y lo hizo con un par-

cial de 6-4, llevándose así la victoria.

Tras conseguir el punto que le dio

el set y partido, Linda Nosková lev-

antó las manos en señal de victoria,

gozando el título en este Abierto de

Monterrey.

Este éxito también significó el

primer título en la categoría WTA

para la joven tenista Linda Nosková,

quien tiene una gran carrera por

delante.

Alberto Cantú                                           

Sergio Pérez, piloto mexicano del

equipo Red Bull Racing en la Fórmula

1, saldrá quinto para el Gran Premio de

Holanda, mientras que Lando Norris de

McLaren partirá desde la pole position. 

Con una vuelta de un minuto, nueve

segundos y 673 milésimas, Lando

Norris de McLaren hizo valer los

pronósticos y se llevó la pole position

en el circuito de Zandvoort. 

Norris superó en la última vuelta de

la Q3 al holandés Max Verstappen,

quien se quedó a tres décimas del

británico. 

Por su parte, Sergio Pérez tuvo una

sólida sesión de clasificación en el cir-

cuito holandés, estando rápido cuando

se le necesitaba. 

Pérez fue el más rápido en la

primera sesión de clasificación y ter-

minó quinto en la segunda, siendo ese

su sitio en la última ya que se quedó a

siete décimas de Norris.

De hecho, Pérez estaba cerca de

quedarse con la cuarta plaza en la

sesión de clasificación, pero el conduc-

tor George Russell de Mercedes tuvo

una última vuelta en la cual superó al

tapatío y por ello el connacional saldrá

quinto. 

Pese al quinto lugar, las sensaciones

son positivas para Sergio Pérez, quien

desde ese sitio intentará pelear por

entrar al podio en este Gran Premio de

Holanda. 

El tapatío solamente se sintió

frustrado ante sus quejas cuando Lewis

Hamilton le llegó a estorbar en el inten-

to de una de sus vueltas rápidas en la

primera sesión de clasificación, pero

fuera de eso, el connacional ahora sí se

sintió cómodo en el auto RB20. 

De hecho, tras estorbar a Pérez, la

federación internacional de automovil-

ismo sancionó a Hamilton con tres

puestos en parrilla para la carrera de

este día. 

Al que descalificaron y no podrá

participar en el Gran Premio es Alex

Albon, de Williams, después de que

una parte de su auto no pasara las

reglamentaciones de la FIA. 

Tras esta situación, el tapatío Sergio

Pérez tendrá una buena posición para la

carrera de este domingo que pretende

ser en punto de las 07:00 horas. 

Alberto Cantú                                           

Los Sultanes hicieron otra vez

realidad la frase de “los muchachos

del regreso” y remontaron una

desventaja de seis carreras, para

vencer así 7-6 a los Tecolotes de los

Dos Laredos en el estadio Monterrey.

Sultanes ahora tomó ventaja de

dos juego en la final de la zona Norte,

y están a otros dos de meterse a la

Serie del Rey.  

Los Tecolotes de los Dos Laredos

llegaron a tener una ventaja de seis

carreras con un rally en la cuarta

entrada, donde Yadiel Hernández con

un jonrón y Freddy Galvis con un

triple hizo que este equipo tuviera

una ventaja considerable ya que tam-

bién anotaron Kennys Vargas, Luis

Sardinas y Danry Vasquez.

Sultanes tuvo una reacción en la

octava baja con un doble de Víctor

Mendoza al jardín derecho para que

Ramiro Peña y Roberto Valenzuela

pudieran anotar, pero también gener-

aron más con una de Víctor Mendoza

y otra de Christian Villanueva.

Pero fue hasta la novena cuando los

regios igualaron la pizarra con un jon-

rón del ‘Pilas’ que enloquecía ya el esta-

dio, pero el clímax de esta locura llegó

un sencillo de Jermaine Palacios para

que anotara Luis Santos la de la ventaja

y dejara tendidos a los Tecolotes.

Ahora la serie viajará al campo de

los Tecolotes, donde serán los juegos

tres, cuatro y cinco.

El juego número tres será en el

campo de los Tecolotes y el próximo

martes, iniciando todo a las 19:30

horas.

Alberto Cantú                                     

Los Rayados tienen una tarea pen-

diente para lo que resta del Torneo

Apertura, siendo eso el mejorar su

aparato defensivo y no permitir goles

en contra en cada partido. 

De hecho, los regios ya tienen

cinco partidos al hilo en el que per-

miten al menos un tanto en contra. La

última ocasión en la que el portero

Esteban Andrada guardó el cero en su

portería fue en una victoria por mar-

cador de 1-0 sobre Necaxa en la tem-

porada regular del Torneo Apertura, el

pasado 17 de julio. 

Tras ese 1-0, los Rayados han juga-

do cinco partidos más entre la pasada

Leagues Cup con su fase de grupos y

el torneo mexicano, pero ahí no

lograron conservar su arco en cero. 

La mala racha inició con un gol

recibido ante Gallos, dos frente al

Austin, uno ante Pumas y otro del

Puebla, para final ente llegar al duelo

ante Xolos, que le anotó dos el pasado

viernes.

De los ocho duelos de los regios en

esta temporada 2024-2025, en apenas

dos han guardado el cero en su arco,

siendo esto en la fecha uno ante

Pachuca, cuando ganaron 1-0y contra

Necaxa, al que vencieron por ese

mismo resultado. 

Esto significa también que los

Rayados apenas han guardado el cero

en su arco en el 25 por ciento de todos

sus partidos en esta temporada, en dos

de ocho. 

En resumen, Rayados no ha sido

sólido en defensa durante todo este

año futbolístico y dicha situación será

una tarea pendiente a trabajar y mejo-

rar en el técnico Martín Demichelis,

quien el pasado viernes debutó como

estratega de los regios en el 2-2 contra

los Xolos, en juego referente a la

fecha cinco de la Liga MX. 

Villano   y héroe

Olmos y Paunova cayeron en la final de dobles.

En el Abierto de Monterrey

México, sin campeona
Pierde Giuliana Olmos la final de
dobles junto a la rusa Aleksandra

Panova

Linda Noskova, la campeona de
singles.

Saldrá Checo quinto en Holanda 
Lando Norris de McLaren se hizo 

de la pole position 

El júbilo se desbordó por la forma en que se dio la victoria.

Otra remontada sultán

Rayados, cinco juegos sin colgar un cero

El tapatío se molestó por la acción de Lewis Hamilton.

Falla Gignac penal en la primera
parte, pero después anota el gol que
evitó una derrota felina ante Chivas

1-1



Domingos 25 de agosto de 2024

VEST IDORES

Veljko Paunovic, técnico
de Tigres, dijo que en el
plantel felino hubo amargura
por no poder vencer a Chivas
en la jornada cinco de la Liga
MX.

Si bien el técnico serbio val-
oró que su equipo vino de atrás
y alcanzó el empate, aún así no
se fue del todo conforme y en
sus declaraciones no ocultó su
frustración.

"El plantel tiene cierta amar-
gura por no conseguir la victo-
ria, esa es la verdad, pero a su
vez rescato el empuje para con-
seguir el empate", detalló.

A su vez, el técnico felino
destacó lo hecho por el francés
Gignac, quien se levantó del
penal errado y puso el 1-1 en el
duelo.

"André cometió un fallo en el
penal, pero después lo arregló con
un golazo. Así son los jugadores
como él", expresó. (AC)

Fernando Gago, técnico de
Chivas, destacó la competitivi-
dad de sus Chivas para
empatar con Tigres en la
Sultana del Norte, donde nor-
malmente son muy fuertes los
felinos. 

El técnico argentino destacó
el empate de su equipo en la
fecha cinco del campeonato
mexicano, pero a su vez

lamentó que no hubieran
logrado el triunfo.

“Reacato la competitividad
de este plantel para plantarse
en una cancha difícil como la
de Tigres y sacar puntos, pero
también me voy con un mal
sabor de boca por no conseguir
el triunfo “, expresó.

A su vez, Gago lamentó la
lesión de Javier Hernández,

quien por eso no pudo ver
acción ante Tigres.

“Lo necesitamos dentro del
plantel y lamentamos que no
pueda estar por su problema,
es muy importante para el
resto de los jugadores, no es
una buena noticia en lo person-
al para él (lesión) pero traba-
jaremos para que él pueda
jugar”, expresó. (AC)

Rescata Gago competitividad chiva

Terminó Tigres con
amargura por empate

Tigres no pudo vencer a las Chivas en el Uni.

Chivas se llevaron un valioso punto de una cancha difícil.

APERTURA 2024

Puebla dio la sorpresa y venció 1-0 en la capi-
tal del país a las Águilas del América.

El gol de la victoria fue anotado por Raúl
Castillo al 74'. Puebla arribó a siete puntos y
América se quedó en seis.

AMÉRICA 0-1 PUEBLA

J O R N A D A   5

Despluman a Águilas

Necaxa dio un gran partido como local y
goleó 3-0 en casa a los Bravos de Juárez, en
partido celebrado en ele stadio Victoria

Los goles hidrocálidos fueron producto de
José Paradela, Alan Montes y Tomás Baladoni.

Los Rayos
alcanzaron la cifra
de los siete puntos
de 15 posibles.

Mientras tanto,
los fronterizos no
sumaron unidades
tras la derrota y se
quedaron con sola-
mente un punto
para estar en la
parte baja del
campeonato.

NECAXA 3-0 JUÁREZ

Rayos fulminantes

León y Santos no pasaron del 1-1 en el estadio
Nou Camp.

El 1-0 del León llegó al 14’ de acción gracias a
Iván Moreno, pero después Santos encontró la
igualada al 35’ por medio de Ramiro Sordo.

Los Panzas Verdes llegaron a cuatro puntos
para continuar en la parte baja del certamen,
mientras que Santos alcanzó las dos unidades.

LEÓN 1-1 SANTOS

No pasan del empate

Con un autogol del portero Julio González
al minuto 24 y una anotación del venezolano

John Murillo al
63, Atlas venció
2-1 en casa a los
Pumas de la
UNAM, que a su
vez descontaron
m e d i a n t e
Pusseto hasta el
96’ de acción.

El cuadro
rojinegro llegó a
11 puntos, mien-
tras que los
Pumas se
quedaron con 10
unidades.

ATLAS 2-1 PUMAS

Atlas domó a Pumas

Toluca y San Luis cerrarán la jorna-
da cinco del Torneo Apertura cuando
este mediodía se enfrenten en el estadio
Nemesio Diez, en el Estado de México. 

Los mexiquenses llegarán a este
duelo con ocho puntos de 12 posibles
dentro del campeonato mexicano,
además de venir de una decente partic-
ipación en la Leagues Cup, donde

cayeron en los octavos de final y a
manos del Colorado. 

Por su parte, San Luis, conjunto que
no pasó la fase de grupos de la Leagues
Cup, retomó el domingo pasado su
actividad en el torneo nacional, en
donde golearon al Querétaro en un
juego adelantado, para llegar a ocho
puntos. 

Por la igualdad en puntos entre
ambos equipos, podría anticiparse un
partido muy parejo el día de hoy en
el estadio Nemesio Diez, aunque el
factor de ser local podría jugar a
favor de Toluca, los cuales intentarán
conseguir este día el triunfo para
tener un buen domingo de futbol con
su gente. 

Toluca y San Luis cierran la jornada 

Tigres Femenil buscará mantener su
invicto en el Torneo Apertura 2024,
cuando esta noche visiten al Santos en
punto de las 19:00 horas en la jornada
seis. 

Las “Amazonas” vienen de golear a
las Rayadas en la Concachampions, sien-
do esto algo que les hace llegar al duelo
de hoy con la moral en lo más alto. 

A eso hay que sumarle que llegan a
este duelo ante Santos en el torneo local
con una marca perfecta luego de cuatro
victorias y 12 puntos cosechados. 

Mientras tanto, Santos, arriba con una
marca de un empate y cinco derrotas, lo
que les permite tener un punto y ser las
últimas en la tabla. (AC)

Hirving Lozano, futbolista
mexicano del PSV, anotó un gol y
tuvo una asistencia en la victoria
por marcador de 7-1 sobre Almere,
para el Eindhoven siga de líder en
la Liga de Holanda. 

Lozano fue titular y disputó los
90 minutos, además de que marcó
su gol al 83’. 

A eso hay que agregar que el
mexicano puso una asistencia al
65’ de acción y cuando marcó gol
el futbolista Driouech. 

Mientras tanto, el mexico-amer-
icano Richard Ledezma del PSV

fue titular en el juego, pero salió en
la segunda parte. 

Con este resultado PSV alcanzó
nueve puntos para seguir de líder. 

Mientras tanto, Almere, está en
el último lugar en el campeonato
tras ser décimo octavos luego de
que todavía no hayan sumado pun-
tos en la campaña. 

En más actividad de mexicanos,
Antonio Portales, jugador mexicano
del Dundee puso una asistencia y su
equipo empató 2-2 en contra del
Hibernian en la jornada tres de la
primera división del futbol escocés. 

Barcelona venció 2-1 como visitante
al Athletic Club de Bilbao y con ello
siguen con marca perfecta en la Liga de
España. 

El conjunto culé empezó ganando el
duelo con un gol de Lamine Yamal al 24’
de acción. 

Después de eso, el local Athletic
igualó todo con un gol de Oisan Sancet al
42’, por la vía del penal. 

Sin embargo, Robert Lewandowski
generó el 2-1 en el partido al 75’.

Cabe señalar que el portero mexicano
Alex Padilla fue el titular en este cuadro
del Athletic y disputó absolutamente
todo el cruce, pero no pudo evitar la der-
rota de su equipo.  

Al final, el conjunto culé se hizo
del triunfo y con seis puntos siguen
peleando en la cima de la Liga de
España. 

Mientras tanto, el conjunto del Bilbao
es décimo quinto ya que apenas registran
un punto de seis posibles. 

LIDERA EL CITY EN LA PREMIER 
Manchester City goleó 4-1 en casa al

Ipswich Town, y con ello tomaron la
punta del futbol inglés. 

El cuadro visitante había empezado
ganando con gol de Szmodics, pero
Erling Haaland con tres goles y Kevin
De Bruyne con uno más ayudaron a la
remontada del City. 

Con este resultado, Los citizen están
de líderes en el futbol inglés con seis
puntos, al ganar sus dos juegos. 

Buscan Felinas seguir con paso arrollador

Las Tigres buscan seguir anotando muchos goles.

Barcelona sigue invicto en la Liga de España 

Hirving Lozano.

Anota Hirving Lozano 
y PSV sigue de líder
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Los Empacadores de Green Bay

superaron 30-7 a los Cuervos de

Baltimore y con ello terminaron su

pretemporada en la NFL.

Los puntos por goles de campo en los

Empacadores vinieron a cargo de los

pateadores Greg Joseph y Anders

Carlson.  

A su vez, sus restantes puntos llegaron

gracias a los receptores Health y Melton,

en donde también los mariscales de

campo Pratt y Clifford aportaron con

pases de anotación.

Por el rival Cuervos de Baltimore

descontó el receptor Wallace tras un pase

de anotación en el segundo período del

QB Johnson, pero esto no fue suficiente

y perdieron el duelo.

Tras este resultado, los Empacadores

cerraron su pretemporada con una marca

de dos victorias por una derrota.

Mientras tanto, Cuervos cerró su

pretemporada con un récord de una vic-

toria por dos traspiés.

Isaac del Toro, ciclista mexi-

cano del equipo UAE, finalizó

décimo noveno en la etapa número

ocho de la Vuelta a España. 

En una prueba de 159 kilómet-

ros de Ubeda a Cazorla, el ciclista

mexicano finalizó décimo noveno

a un minuto y un segundo del

ganador Primoz Roglic de Red

Bull. 

De hecho, el mexicano fue el

mejor ubicado del equipo UAE,

los cuales no tuvieron un día tan

sólido como en ocasiones anteri-

ores. 

Pese al triunfo de Roglic, el

que sigue de líder en la tabla

general de la Vuelta a España

vendría siendo Ben O’Connor

de Australia. 

Ahora lo que viene será la etapa

número nueve de la Vuelta a

España, la cual iniciará este

domingo en Motril y terminará en

Granada, en lo que será una prueba

de 178.5 kilómetros. 

Floyd Mayweather Junior,

ex boxeador afroamericano,

venció en una pelea de exhibi-

ción en la CDMX al peleador

John Gotti, pero aún así el ex

púgil estadounidense se llevó

el abucheo de los asistentes ya

que el combate no fue tan

bueno como se esperaba.

El afroamericano, consid-

erado uno de los mejores

púgiles de todos los tiempos,

derrotó al peleador de las artes

marciales mixtas, el cual tam-

bién ha tenido una corta car-

rera en el boxeo.

Su victoria fue ante 22 mil

300 personas que se cita en la

Arena Ciudad de México,

donde entre los asistentes

hubo personalidades como la

figura de la NBA, el esta-

dounidense Anthony Davis.

Previo a combate, el can-

tante Natanael Cano subió al

ring junto a un Floyd

Mayweather Junior, que

portaba una vestimenta muy

mexicana.

El triunfo de Floyd

Mayweather sobre su rival

terminó siendo en ocho

rounds y por decisión unán-

ime.

La victoria del ex boxeador

afroamericano fue sencilla en

el sentido de que su rival

jamás le complicó.

Al final, Floyd

Mayweather Junior se llevó la

victoria y se despidió de

México con ese resultado,

aunque también con algo de

abucheos ya que en líneas

generales, su pelea no fue

espectacular.

Patricio O’Ward, piloto regio

de Arrow McLaren, saldrá

vigésimo tercero para la carrera

de este domingo en Portland, en

una fecha más de la IndyCar de

los Estados Unidos. 

El regio tuvo un despiste al

momento de participar en la

sesión de clasificación y perdió

el balance de su auto cuando

estaba teniendo una vuelta rápi-

da en el circuito estadounidense. 

Ante esta situación, O’Ward

no logró superar el corte de la

Q1 para esta carrera en

Portland. 

Eso dificulta al regio de un

buen resultado para la próxima

carrera y aún más si se toma en

cuenta que no sumó puntos en la

anterior ya que a su auto le falló

el motor. 

Cabe señalar que la carrera de

este domingo para el regiomon-

tano allá en Portland será en

punto de las 13:00 horas. 

SUÁREZ NO TERMINÓ 
CARRERA

Daniel Suárez, piloto regio de

Trackhouse Racing en la Nascar

Series de los Estados Unidos, no

terminó la carrera en Daytona.

El regio tuvo que abandonar

la carrera en la mitad de la

misma ya que su auto sufrió un

fallo de motor.

Producto de esto, los inge-

nieros le dijeron a Suárez que

tenía que abandonar la carrera,

lo cual de paso frustró al regio.

Con todo esto, Suárez ahora

volverá a la actividad en la Nascar

del país vecino cuando el próximo

domingo corra en Darlington.

Fuerza Regia venció 77 a 71 a los

Mineros en Zacatecas y con ello termi-

naron con una victoria por bando frente a

este rival en la serie de la temporada de la

Liga Nacional de Baloncesto Profesional.

Daniel Bejarano con sus 24 puntos fue

el jugador que más generó para Fuerza

Regia, mientras que Thomas Adonis lo fue

en el rival con sus 13 unidades.

Con la derrota, Sultanes cerró esta serie

con una marca de 12 victorias y cuatro

derrotas, aunque todavía siguen en la cima

de la tabla general.

La escuadra regia ahora volverá a la

actividad cuando el próximo miércoles y

en casa inicien la Copa Value ante los

Plateros, comenzando todo a las 20:30

horas. (AC)

Shaquille O’Neal, histórico ex

jugador de la NBA, menospreció la

medalla de oro que lograron

Lebron James y Estados Unidos en

los Juegos Olímpicos de París.

O’Neal menospreció esa

situación en una charla que brindó

al podcast ‘The Big Podcast with

Shaq’, en donde dio sus razones

para no tomarle importancia al

éxito que en su momento logró

Estados Unidos de Lebron James,

quienes en la disputa del oro

vencieron a Francia por un mar-

cador de 98 a 87. 

“Ni siquiera presto atención a

los Juegos Olímpicos... El hecho

de que (Team USA) ganó un par-

tido de exhibición ante Sudán del

Sur (101-100) es irrelevante. Sólo

le ganaste a Sudán por un punto.

Vamos hermano. Eso nunca

debería pasar”, detalló. 

Al final, Estados Unidos venció

a Francia en la disputa del oro

olímpico y mantuvieron su hege-

monía dentro del baloncesto

varonil en las ediciones de las jus-

tas veraniegas. 

De hecho, Estados Unidos ha

ganado la medalla de oro de man-

era consecutiva en el baloncesto

varonil de unos Juegos Olímpicos

desde la justa del 2008 en adelante. 

Fue en 2004 la última ocasión

en la que no ganaron el oro olímpi-

co, ya que en ese momento

cayeron ante Argentina en las

semifinales.

De cera a la próxima temporada de la

Liga Mayor, Auténticos Tigres y

Borregos Salvajes del Tec de Monterrey

cerraron con una derrota en su pretempo-

rada. 

El conjunto de Auténticos enfrentó en

Estados Unidos al cuadro de Crusaders,

quienes los vencieron con autoridad 29-

13. 

Por su parte, los Borregos Salvajes del

Tec de Monterrey perdieron ante los

Kilgore Rangers 27-9. (AC)

Rowdy Téllez, pelotero mexicano

de los Piratas de Pittsburgh, conectó un

jonrón y produjo las dos carreras para

su equipo, que perdió 10-2 ante los

Rojos de Cincinnati.

En ese duelo de temporada regular

de las Mayores, Téllez también produ-

jo un hit y una de las dos carreras de

este equipo fue de él, motivo por el

cual tuvo un buen juego en lo individ-

ual.

Sin embargo, los Rojos de

Cincinnati fueron mejores y se llevaron

la victoria en el campo de los Piratas.

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS
En más actividad de los peloteros

mexicanos en esta temporada regular

de las Grandes Ligas, Alex Verdugo de

los Yanquis produjo una carrera y un

jonrón en la derrota ante los Rockies de

Colorado.

A su vez, Randy Arozarena de

los Marineros de Seattle produjo

una carrera y un hit en la derrota

contra los Gigantes de San

Francisco. 

Produce Téllez en derrota de los Piratas

Empacadores cierran
pretemporada con victoria

PRETEMPORADA NFL
Resultados de ayer 

Filadelfia 3-26 Minnesota

Detroit 24-17 Pittsburgh

Houston 17-15 Carneros

Buffalo 26-31 Carolina

Dallas 19-26 Cargadores 

Jets 10-6 Gigantes

El mexicano no tuvo un gran día.

Acaba Del Toro 19 en etapa
ocho de la Vuelta a España 

Vence Mayweather 
a Gotti en CDMX

La pelea fue de exhibición.

O’Ward saldrá 23 en Portland 

Fuerza Regia dejó la serie pareja

Pierden Auténticos y Borregos en pretemporada 

Menosprecia
Shaquille el oro
olímpico de EU

Shaquille O’Neal.

Green Bay pinta fuerte para la temporada que está por arrancar.

El equipo regio había perdido el pasado viernes, pero ayer ganó ante Mineros.

Rowdy
Téllez se

voló la
barda, pero

Piratas no
pudo evitar
la derrota.
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El escenario de Yahritza y su
Esencia se convirtió en el único refu-
gio para el público en el festival Hera,
que se lleva a cabo este sábado en el
Autódromo Hermanos Rodríguez, ya
que la lluvia hizo que muchos asis-
tentes buscaran abrigo bajo carpas,
árboles y stands. De manera inespera-
da, el escenario del grupo se llenó
rápidamente al ser el único lugar
cubierto.

El trío ofreció un emotivo homena-
je a Juan Gabriel con el tema "Así
Fue" y a Marco Antonio Solís con "Tu
Cárcel".

Sin embargo, el gusto de tener el
escenario lleno para el grupo de corri-
do tumbado fue breve, ya que rápida-
mente cantaron sus últimas canciones
y se despidieron del evento masivo.

Afortunadamente, la lluvia fue
pasajera, y el público pudo continuar
disfrutando del show de Daniela
Spalla y, poco más tarde, de Kesha,
quienes se presentaron antes de María
Becerra y Demi Lovato.

Previo a que la tormenta azotara la
capital, Ximena Sariñana, quien ya
había salido esta tarde de sábado
como invitada de Francisca
Valenzuela, tuvo su propio momento
en una presentación en solitario.

En su actuación, Ximena agradeció
al público por estar presente en la
primera edición de este festival, que
busca visibilizar el trabajo de todas
las mujeres en la industria. La artista
consideró el evento un momento
histórico.

"No saben la felicidad de que estén
aquí celebrando el talento femenino,
gracias, no saben cuánto empeño le
metimos, hoy es un día histórico para
la Ciudad", dijo Ximena Sariñana.

La invitada de Ximena fue Paty
Cantú, una de las primeras artistas
femeninas que no aparecía en el cartel
del festival, pero que fue aplaudida
con entusiasmo por el público.
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Los clásicos nunca pasan de moda
y eso quedó demostrado con el
"Gallinazo", el baile que Mario
Bezares interpretó por primera vez
en los programas de Paco Stanley,
pues ante la convocatoria de su

esposa Brenda, miles bailaron para
apoyar a "Mayito" y evitar que salga
de "La Casa de los Famosos".

La reunión se hizo en la
Macroplaza de Monterrey, donde
Brendita regaló playeras con men-
sajes de apoyo al integrante del
Equipo Mar y solicitó a todos ir con

una prenda amarilla.
Más de cinco mil personas se con-

gregaron en la capital regia para
corear consignas en apoyo a Mario y
bailar el famoso "Gallinazo" que él
popularizó en el programa
"¡Pácatelas!" que compartía con
Paco Stanley hace 30 años en la
empresa de San Ángel.

Así, cientos de personas asistieron
para respaldar a Mario Bezares,
conocido también como "El tío
Mayito", con la esperanza de que no
sea eliminado la noche de este
domingo de "La Casa de los
Famosos".

En el evento también estuvieron
presentes Paola Durante, antiguos
compañeros del programa
"Acábatelo" y los hijos del conduc-
tor. Las imágenes mostraron una
respuesta impresionante a la convo-
catoria, con la llegada de muchas
personas a darle a la familia Bezares
ese apoyo de solidaridad para
afrontar esta nominación.

Bailan el 'Gallinazo' en la Macro
para apoyar a Mario Bezares 

El Universal.-                                       

Ismael Rodríguez Jr., hijo del real-
izador del mismo nombre que cata-
pultó a Pedro Infante en la trilogía de
"Nosotros los pobres", falleció a los 70
años de edad.

La actriz Socorro Albarrán fue
quien dio a conocer la noticia a través
de sus redes sociales.

"Descansa en paz amigo", escribió
acompañando la frase con dos
fotografías del desaparecido realizador.

Rodríguez Jr. inició su carrera como
actor cuando tenía tan sólo tres años,
en la cinta "El boxeador" al lado de
Joaquín Cordero, después formaría

parte del elenco de "Faltas a la moral",
dirigida por su papá.

En los 70 incursionó en la produc-
ción con "Nosotros los feos", de la que
también fue autor del argumento;
"Morirás con el sol" y "Somos del otro
Laredo".

Debutó en la dirección con
"Masacre en el Río Tula" (1985),
película censurada en su momento, al
mostrar la complicidad entre autori-
dades y bandas de criminales, a las
cuales luego asesinaban bajo la ban-
dera de justicia, para no ser delatadas.
Los cuerpos eran abandonados en
dicho río, algo que fue noticia en esa
década.

Anuncia Karely Ruiz su embarazo en redes sociales
El Universal.-                                         

Sólo ella sabe cómo sacudir inter-
net. Karely Ruiz anunció en su cuen-
ta de Instagram que será mamá, subi-
endo una foto donde ya luce su panza
de embarazada y menciona que el día
en que se enteró fue el más feliz de

su vida.
Todo parece indicar que la modelo

regiomontana está lista para iniciar
una etapa diferente en su vida a nivel
personal con motivo de la llegada de
un nuevo integrante a su familia.

"No tengo palabras para describir
todo lo que siento, estoy muy feliz

por esta nueva etapa y daré lo mejor
de mí, te cuidaré y te amaré por
siempre".

Fue a través de su cuenta oficial
de Instagram donde Karely Ruiz hizo
oficial la noticia sobre su dulce
espera, tomando un espacio para
hacer evidente su emoción por el
cambio que sufrirá su vida con la lle-
gada de su bebé.

"El día que me enteré de tu llega-
da fue el día más feliz de mi vida, es
algo que he deseado tanto y gracias a
Dios me lo cumplió, no tengo pal-
abras para describir todo lo que sien-
to", escribió en la descripción de la
publicación.

Como era de esperarse, sus
seguidores y amigos cercanos han
reaccionado a la noticia de distintas
formas, especialmente con muestras
de cariño por la llegada del primer
bebé de la famosa influencer mexi-
cana; sin embargo, siguen haciendo
evidente sus dudas sobre algunos
detalles de su embarazo.

En redes sociales circula una
invitación de Karely a la revelación
del sexo del bebé, a la que asistirá
junto con su pareja, de quien sólo se
sabe que se llama John, y ellos
brindarán más detalles de esta bella
noticia.

A principios de este siglo fue artífice de digitalizar algunas películas dirigi-
das por su padre como "Los tres huastecos".

La modelo hizo oficial su embarazo a través de su cuenta de Instagram,
donde compartió una emotiva foto.

En el festival Hera, el trío de corridos tumbados homenajeó al divo de
México y a Marco Antonio Solís.

La esposa de Mario Bezares, organizó el evento donde más de cinco mil per-
sonas corearon y vistieron de amarillo en respaldo a "Mayito".

Fallece Ismael Rodríguez Jr. a los 70 años

Hacen homenaje a Juan Gabriel Yahirtza y su Esencia

El Universal.-                                   

A pesar de que Bruce Willis sigue
enfrentando los desafíos de la demencia
frontotemporal, diagnosticada en febrero
de 2023, su hija Rumer Willis ha compar-
tido que el actor se encuentra en buenas
condiciones.

Meses atrás, el protagonista de "La
jungla de cristal" había enfrentado rumores
de deterioro en su salud, con reportes que
indicaban que había llegado a no reconocer
a sus seres más cercanos. 

Sin embargo, Rumer, quien también es
actriz, habló sobre el tema recientemente
cuando respondió a la pregunta de uno de
sus seguidores en redes sociales.

"(Mi padre) Está genial. Lo amo tanto.
Gracias," escribió la artista, acompañando
su mensaje con una fotografía en la que
aparece tomada de la mano con su padre.

Pese al alivio que trajo el diagnóstico, la
familia Willis continúa trabajando para
aumentar la conciencia sobre la demencia
frontotemporal (DFT) y compartir la lec-
ción que han aprendido a través de su
experiencia. "Lo que ha sido tan increíble
es (saber) que mi papá es muy querido, y
eso ha sido tan evidente," expresó Rumer
en una entrevista con "People" en mayo.

Fue en marzo de 2023, que Bruce Willis
anunció su retiro del mundo cinematográ-
fico después de que se confirmara su diag-
nóstico de afasia, que más tarde se identi-

ficó como demencia frontotemporal. No
existe cura para esta enfermedad.

La demencia frontotemporal (DFT) es
una condición devastadora que afecta pre-
dominantemente a personas menores de 60
años y es la forma más común de demen-
cia en este grupo etario.

En un comunicado, los seres queridos
de Bruce Willis hablaron sobre el impacto
de la enfermedad y su desconocido
alcance: "FTD es una enfermedad cruel de
la que muchos de nosotros nunca hemos
oído hablar y puede afectar a cualquiera.

Para las personas menores de 60 años,
la FTD es la forma más común de demen-
cia, y para obtener el diagnóstico puede lle-
var años" explicaron.

Actualiza hija de Bruce Willis estado de salud de su papá

La actriz compartió un mensaje alentador en redes sociales, desmintiendo
los rumores sobre el deterioro de salud de Bruce Willis.



Recuerdo a María Luisa Puga (1944-
2004) incansablemente anotando todo
con tinta color sepia en las libretas que
siempre la acompañaban en los viajes, en
los talleres, en su casa. Me gustó mucho
coincidir en un taller que ocurría en
Erongarícuaro, Michoacán, cerca de
Zirahuén, donde ella y su pareja, el
escritor Isaac Levín (1936-2014), se
había mudado para dedicarse a la escritu-
ra por entero. La había leído en aquel
libro de cuentos que le publicó Martin
Casillas editores, la misma generación
que Silvia Molina, mujeres escritoras que
admiraba y de las que me sentía cerca.
María Luisa siempre original y generosa,
una vida a caballo entre la escritura, la
lectura y la formación de escritores a
través de talleres. Aun en la enfermedad,
su conmovedor Diario del dolor fue la
manera de demostrar que vivir y escribir
son indivisibles y que el arropo de las
palabras, el ordenamiento del caos, la
búsqueda de la belleza son una forma de
vida. Me gustaba mucho la pareja que
eran Isaac Levín y María Luisa Puga,
escogieron la distancia de la capital para
vivir entre libros, para escribir, para dis-
frutar sus bibliotecas, para que el ruido
del mundo estuviera bajo control. María
Luisa siempre amaneciendo antes que la
luz para escribir, para leer. Él la empuja-
ba amorosamente en su silla de ruedas en

los encuentros literarios que ocurrían de
manera majestuosa y magistral en
Monterrey.

A la muerte de María Luisa Puga,
Isaac se propuso, en los 10 años que la
sobrevivió, organizar su legado, sus man-
uscritos, libretas, biblioteca, impresos. A
la muerte de Isaac, su hija Jessica tam-
bién se propuso dar buen destino a la bib-
lioteca de ambos, al esfuerzo de su padre
por ordenar y organizar el archivo de
María Luisa. Ha sido un largo camino el
de Jessica Levín para encontrar casa para
el legado de ambos, para una forma del
amor derivada del acompañamiento y de
la admiración de Isaac por María Luisa.
El catálogo de María Luisa Puga con-
tiene manuscritos con correcciones, ver-
siones diferentes de las novelas, apuntes,
publicaciones en diferentes medios, tex-
tos inéditos, sus propios libros, organi-
zación de talleres narrativos y trabajos de
los participantes derivados de ello y los
libros con dedicatorias o anotaciones de
los que abrevó a lo largo de una vida.
Semejante acervo es un tesoro para
preservar la memoria y comprender el
camino de una de las escritoras mexi-
canas notables del siglo XX. Un catálogo
como el que la Universidad Autónoma de
la Ciudad de México custodiará en la
biblioteca del Plantel del Valle es tam-
bién la prueba de la importancia de que

alguien (con la cercanía y el interés de
Isaac Levín) se haga cargo de los docu-
mentos de una vida. Una universidad
como la UACM que tiene una licenciatu-
ra en Creación Literaria, y que ojalá se
proponga ofrecer una maestría especial-
izada en ello, es el lugar idóneo para
albergar un archivo que se puede consul-
tar de manera pública y que estará al
cuidado de profesionales. Qué mejor
manera de ilustrar un proceso creativo
que poder espiar un manuscrito con ano-
taciones, tachaduras, agregados y
entonces poder vivir las decisiones, en
complicidad con la autora, para llegar a
la versión final de la obra publicada.

La trastienda de los libros que son
material público es una privilegiada posi-
bilidad de entender procesos creativos y
de comprender la particular manera de
trabajar de una escritora con una obra
importante que necesita ser revalorada y
releída en la segunda década del siglo
XXI, donde precisamente la escritura de
mujeres está siendo atendida para no
perecer en la miopía del tiempo.

Enhorabuena por la sensibilidad y vol-
untad de considerar el catálogo de María
Luisa Puga organizado y catalogado por
Isaac Levín, así como las bibliotecas de
ambos para formar parte del acervo espe-
cializado de la UACM.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Truman Capote

Truman Streckfus Persons
(Nueva Orleans, Luisiana, 30 de
septiembre de 1924-Los Ángeles,
California, 25 de agosto de 1984),
más conocido como Truman
Capote, fue un novelista, guionista,
dramaturgo y actor ocasional esta-
dounidense, ampliamente consider-
ado uno de los mejores de su país.
Varios de sus cuentos, novelas y
obras de teatro son vistos como
clásicos literarios, incluidas las nov-
elas Breakfast at Tiffany's
(Desayuno en Tiffany's) (1958) y In
Cold Blood (A sangre fría) (1966), a
la que calificó de «novela de no fic-
ción». Sus obras han sido adaptadas
a más de veinte películas y series de
televisión.

Personaje recurrente de los ecos
de sociedad, en 1975 Capote
desveló detalles íntimos de varias
damas VIP de su país en «La Côte
Basque 1965», capítulo de adelanto
de su novela Plegarias atendidas, y
cayó estrepitosamente en un
ostracismo social que hubo de
agravar sus crisis emocionales y
adicciones.

Nació en Nueva Orleans,
Luisiana, hijo de Lillie Mae Faulk
(1905-1954) y el vendedor Archulus
Persons (1897-1981), adoptaría el
apellido del segundo marido de su
madre, José García Capote, un coro-
nel y empresario de las Islas
Canarias que residía en Cuba.1 
Durante su niñez, vivió en las gran-
jas del sur de los Estados Unidos y,
según sus palabras, empezó a
escribir para mitigar el aislamiento
sufrido durante su infancia. Estudió
en el Trinity School y en la St.
John's Academy de Nueva York.

A los 17 años consiguió un tra-
bajo para la revista The New Yorker
que consistía, según él, en «selec-
cionar tiras cómicas y recortar per-
iódicos». Con 21 años abandona la
revista y publica una serie de
relatos: “Miriam”, “The headless
hawk” y “Shut a final door”. Este
último fue rechazado por Harper’s
Bazaar y publicado en The Atlantic
Monthly, lo que lo hizo acreedor al
Premio O. Henry. La crítica lo
aplaude sin reservas y lo considera
un discípulo de Poe. En 1948, a los
23 años, publica su primera novela,
Otras voces, otros ámbitos, una de
las primeras en las que se plantea de
forma abierta el tema de la homo-
sexualidad. Otras novelas suyas son
El arpa de hierba (1951) y la famosa
Desayuno en Tiffany's (1958), que
también sería adaptada al cine por
Blake Edwards, con Audrey
Hepburn en el papel de Holly
Golightly.

En 1966 escribe A sangre fría,
que será su trabajo más celebrado.
Con ella acuñaría el término non-
fiction-novel, aunque el verdadero
creador de este género fue Rodolfo
Walsh con su obra Operación
masacre, publicada en 1957, que
creó un referente para lo que luego
sería el nuevo periodismo esta-
dounidense. 

A sangre fría fue llevada al cine
en 1967 por Richard Brooks. Del
libro se venderían más de trescien-
tos mil ejemplares, permaneciendo
en la lista de los más vendidos del
New York Times durante treinta y
siete semanas.

Capote murió en Bel-Air (Los
Ángeles), el 25 de agosto de 1984, a
los 59 años. Según el informe
forense, la causa de la muerte fue
"enfermedad hepática complicada
por flebitis e intoxicación por múlti-
ples drogas".

Los monos son demasiado
buenos para que el hombre
pueda descender de ellos

Friedrich Nietzsche

Solamente aquel que con-
struye el futuro tiene derecho
a juzgar el pasado

Friedrich Nietzsche

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

SÁBADO

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Era sábado, un día antes de mi
cumpleaños. Me encontraba en un ran-
cho con amigos de la familia. Por aquel-
los días yo ya no bebía. Era delgado y no
me avergonzaba encontrarme en traje de
baño, sin camisa, en una alberca entre
hombres y mujeres atractivos. Pero no
me quedaría toda la tarde ahí; solo estaría
un rato. Quería ir a la Iglesia: Al día sigu-
iente sería domingo de Resurrección, el
segundo de los dos domingos de
Resurrección que caerían el día de mi
cumpleaños, en mi vida. El primero
había sido en 2005, a un año de haberme
graduado del Doctorado en Economía. El
segundo fue ese año de 2011. El próximo
será en 2095 y antes de 2005, cayó en
1943, en tiempos en que ni siquiera mis
padres habían nacido.

Comenzaba un viaje temerario por la
vida: transitando terrenos desconocidos.
Quería encomendarme a la concepción
más cercana que de Dios tenía. Me
encontraba desesperadamente sin traba-
jo, sabiendo que la precaria situación
económica y amorosa que vivía era
debido a mi decisión de haber abandona-
do mi empleo como economista para
componer música.

A las cinco de la tarde salí de la alber-
ca, me vestí y subí a mi auto para regre-
sar a la colonia donde vivían mis padres.
Conduje durante una hora el camino. No
me detuve en la casa paterna. Seguí de
largo, rumbo a la Iglesia. Estacioné el
auto y encontré la parroquia llena. Había
misa. Crucé la puerta de vidrio. Lo
primero que noté fue a Selena, con su
esposo y sus hijos, entre el gentío. Como
si una fuerza hubiera dirigido mi mirada
justo a ella. Nos saludamos de lejos con
una sonrisa compasiva, dolorosa.

Hacía una semana que se había dese-
cho el romance de primavera que inici-
amos mientras ella estaba casada. Una
lección para ambos. Esa tarde de sábado,
el hecho merecía una promesa de mi
parte. El miedo ante lo que podía seguir
en mi vida no me haría dudarlo: Me com-
prometí a no volver a tener un amorío del
mismo tipo. Cumpliría mi promesa.
Hasta que llegó el momento de SU señal,
trece años después.

Subí hasta lo alto por las escaleras e
inmediatamente continué al coro, donde
se encontraba el grupo de música tocan-
do y cantando. Me senté junto a ellos. Me
arrodillé y recé como pude. No me sabía
el Padre Nuestro de memoria, así es que
hice lo que pude. Una amiga, madre reli-
giosa, me había dicho años atrás, que lo
importante era rezar con honestidad, con
fuerza. Eso hice. Pedí ayuda con convic-
ción e igual pedí perdón.

Concluí mi oración y aguardé sentado,
esperando a que la misa concluyera. Era
una misa especial: siendo sábado previo
al Domingo de Resurrección. Me quedé
reflexionando después de que la misa
concluyó: ahí sentado, absorto en mis
ideas. Hasta que descubrí que había
anochecido y el recinto se encontraba
vacío.

¿En qué pensaba? Definitivamente: no
en los engaños del Señor. No sabía de
ellos. Ese es un secreto que revela en el
momento justo a quien es capaz de cruzar
paredes con la mente. Poco a poco va
revelando la asombrosa verdad. La mul-

tiplicación de mentes, las personalidades
múltiples, su descomunal obra. La ver-
dad sobre el lenguaje. La fuente del
Espíritu Santo y el Verbo Sagrado.

Trece años después, revela guerras.
Vuelvo a la misma parroquia, espantado
por la honestidad y brutalidad con la que
comienza a revelarse el misterio de la
vida. Recibo órdenes, mis brazos se
mueven, mis ojos miran. Me pregunto:
¿Qué miran? ¿Por qué observan lo que
ven? Desaparecen los mandamientos,
nacen otros. Viajo al extranjero, encuen-
tro a los otros, descubro que no estoy
solo esta vez, a diferencia de otras oca-
siones en mi vida; me encuentro acom-
pañado por su raza secreta. Me espera-
ban. Me conocen mejor de lo que me
conozco yo. Saben cosas de mi futuro
que no sabía. Guardan secretos que no
me revelan; los esconden bajo la tierra
como si fueran tesoros. 

Y en esta otra tierra, nadie sabe sobre
mí. Solo los cerros observan, silenciosos,
aguardan a que todo termine para dar tes-
timonio de lo que han visto. La mujer
duerme, los pechos se dilatan, el pozo se
abre.

Todos con derecho al agua de la vida:
Hombres casados, hombres solteros;
mujeres casadas, mujeres solteras. Quien
ha caído en la trampa, ha caído; pero que
no le impida gozar. En acuerdo mutuo, o
en secreto. Que cada uno decida. Las
cosas se romperán.

Trece años después, Dios apunta en
mi libreta ocho mandamientos. Aún no
están completos. Serán catorce. Algunos

han desaparecido, otros son nuevos.
Individuales todos. Que cada uno reciba
los suyos. Dios ha roto lo que yo
enmendé. Voy a recibir el beso de una
mujer casada.

LUCES EN LA OSCURIDAD

OLGA DE LEÓN G.
Hay memorias imborrables y hechos

que las justifican. Nuestro cerebro simple
y llanamente las conserva y la mente bajo
ciertos influjos de la realidad, trae a
cuento aquellos sucesos, como flashes de
cámara fotográfica o elección de
recuadros que brillan por sí solos en la
oscuridad, salidos de una realidad que
pareciera querer escapar hacia el pasado,
en busca de respuestas que no encuentra
aquí y ahora.

Por si fuera poco, la mente suele ser -
a veces- bastante acre e incisiva, y nos
trae al presente memorias con las que
bien poco tuvimos contacto. Pero, algo
debió llamar nuestra atención en aquellos
años, por el final de la década de los
sesenta: Veo a mi padre en la cama de un
cuarto del Hospital San José, recién oper-
ado de la vesícula. La que le retiraron sin
razón sabida para hacerlo… y, ese acto
no resultó en su beneficio. 

En ese entonces, fue enterado por
alguno de los amigos que lo visitaron en
el hospital, de la muerte de Adolfo López
Mateos, quien había estado sufriendo por
un período considerablemente largo y
tuvo una agonía también larga, del que
papá dijo: “por fin, Dios lo castigó y con
su sufrimiento y agonía, pagó el infame

asesinato de Rubén Jaramillo y su famil-
ia (esposa e hijos)”.

Yo recién terminaba de estudiar
Filosofía (1970), y poco, muy poco
conocía de la historia de los presidentes
de México y los luchadores sociales y
activos en la guerrilla por la defensa de la
tierra y los campesinos. Siempre fui más
teórica, que práctica, pero igual estaba
del lado de los necesitados y no de los
poderosos, dueños del capital
financiero… y humano.

Mi padre tuvo una agonía también
larga y sufrió un largo rato, sus proble-
mas de salud empezaron seis o siete
meses antes de que se agravara. Y, por
ese tiempo y el de ahora, yo me pregun-
té: ¿qué hizo mi padre para merecer un
padecimiento grave, muy grave, de más
de cuatro meses? Y mi conclusión ante la
pregunta, fue: Dios no existe. La vida es
como es, por muchas causas y razones
ajenas a Dios. 

Dios, visto y explicado desde esa per-
spectiva, es una Entidad vedada para la
verdad y la justicia. Aquí, sí deja que el
libre albedrío solucione nuestros
avatares: ¡qué conveniente para
cualquier divinidad! Es como el acto de
Poncio Pilatos: Aquel, a quien condenó
varios siglos antes, después, también él
se lavaría las manos ante las injusticias
inexplicables: El hombre es libre de
escoger el camino que quiera recorrer,
pero el pecado siempre se paga.

En dónde está Dios cuando más se le
necesita: en oración por la humanidad…
Y, ¿la humanidad…? Rogando porque
Dios aparezca y le resuelva sus proble-
mas.

Aquel día, en el Hospital San José, fue
tremendo para nuestro padre. Otra visita,
otro amigo, le llevaría la noticia de la
muerte con violencia de un entrañable
amigo, un abogado quien había aceptado
defender a alguien enredado de alguna
forma con “los malos”, “los narcos”
recién aparecidos en el horizonte de
finales de los sesenta. “No te metas con
esa gente, Ernesto, ni a favor de ellos, ni
en su contra; son muy vengativos”.
Ahora, papá leía en el periódico que
alguien le llevo, la triste noticia: “El
Licenciado Fulano de Tal, fue acribilla-
do, mientras pescaba en…” Se lo dije,
exclamó papá, con los ojos llorosos.

No sé qué tanto le habrán afectado
tales noticas, pero su tristeza y su moles-
tia contra el gobierno corrupto, fue clara
y evidente. Nunca pertenecí, ni pertenez-
co o me identifico con partido político
alguno, ninguno me parece digno de mi
fe y mi confianza; pero mis ideas nunca
serán retrógradas ni recargadas sobre la
conveniencia de las dádivas de una
derecha, que ya no sé si llamarle así, o
partido sin más ideología que la riqueza
y los bienes materiales, cobijados por
una fe y religión dudosas, pues cómo
pueden decirse cristianos quienes venden
y compran capital humano como si se
tratara de ganado.

México es mi identidad, mi nación
dolida de tanto engaño, injusticia y men-
tira enarbolada en su nombre y asesinada
en las urnas o en la calle… Para el caso
de la memoria histórica, da lo mismo. 

“Pobre México, tan lejos de Roma y la
verdad sabida, como cerca del engaño y
la mediocridad”.

Elmer Mendoza

El legado de María Luisa Puga

Veraniega  ansiedad



‘¿Qué fue lo que hizo para lograrlo?’
Es la pregunta que se hacen quienes

tienen hijos alejados o alejadísimos de la fe
y se enteran de que santa Mónica tuvo un
hijo llamado Agustín que era un verdadero
tarambana, egoísta, vanidoso y mujeriego,
y éste no sólo se convirtió y volvió católi-
co, sino que llegó a ser Obispo, uno de los
más importantes Padres de la Iglesia (hom-
bres santos y sabios de los primeros siglos
del cristianismo), y Doctor de la Iglesia,
por la importancia de su enseñanza y
escritos que, aparte de la Biblia, son proba-
blemente los textos cristianos más conoci-
dos y citados.

Es bien sabido que santa Mónica lloró
mucho por Agustín. De hecho se pasó más
de diez años llorando al verlo tan perdido
que temía su condenación eterna, pero si
pudiéramos preguntarle a qué atribuye la
conversión de su hijo, seguramente no
respondería que a que lloró mucho por él. 

Lo único que provocan las lágrimas es
que los ojos se inflamen, la nariz se ponga
roja y el ánimo decaiga, pero no que
alguien se convierta. De seguro nos diría
que la conversión de su hijo no la obtuvo
por llorar, sino por orar.

Es que no hay llanto capaz de ablandar

un corazón endurecido que se niega a creer.
Lo único que puede cambiarlo es la gracia
divina. Y ésa la pidió y la obtuvo orando.

Como su hijo no toleraba que le hablara
de Dios, entonces se dedicó a hablarle a
Dios de su hijo. En lugar de estarle
insistiendo a su hijo, tratando inútilmente
de que le hiciera caso, se puso a insistirle a
Dios, segura de que Él sí le haría caso.

Se tomó al pie de la letra la invitación
de Jesús a perseverar en la oración. Y a
pesar de que pasaban los años y no veía
resultados, perseveró, no se dio por derro-
tada. Y su fe perseverante fue recompensa-
da.

Este 27 de agosto la Iglesia celebra a
santa Mónica y el 28 a su hijo san Agustín.
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR

En México, según el Censo de
2020, con más de 120 millones
de habitantes, existen 23.2 mil-
lones de personas de tres años y
más que se autoidentifican como
indígenas, lo que equivale a 19.4
% de la población total de ese
rango de edad. De esos 23.2 mil-
lones, sólo 7.1 millones (30.8 %)
hablan alguna lengua indígena y
16.1 millones (69.2 %), no. Las
entidades con más indígenas son:
Oaxaca (31.2 %), Chiapas (28.2
%), Yucatán (23.7 %) y Guerrero
(15.5 %). Estas cuatro entidades
acumulan 50.5 % del total de
hablantes de lengua originaria.
Se hablan 68 lenguas indígenas;
las más frecuentes son náhuatl
(22.4 %), maya (10.5 %) y tseltal
(8.0 %). De cada 100 personas de
tres años y más que hablan algu-
na lengua indígena, 12 no hablan
español.

¿Por qué se han ido perdiendo
varios idiomas originarios? Por
el racismo persistente y general-
izado contra ellos; se les menos-
precia, como si fueran ignorantes
y cerrados de mente y de costum-
bres, siendo que son muy
inteligentes; la mayoría habla al
menos dos idiomas; muchos de
nosotros apenas hablamos el
castellano. Como han tenido que
enfrentarse a un mundo adverso
a su cultura, se han desarrollado
más y son muy capaces; pero les
hemos hecho sentir que no valen
tanto, y por ello se menosprecian
a sí mismos y ya no quieren
aparecer ni hablar como indíge-
nas.

Cuando ejercía mi ministerio
pastoral en la formación de los
candidatos al sacerdocio, en mi
diócesis de origen, diez años
como director espiritual y diez
como rector (1971-91), había
seminaristas de alguna de esas
culturas originarias, pero casi
todos se avergonzaban de su cul-
tura y no se valoraban a sí mis-
mos.

Les ofrecíamos talleres para
escribir y hablar mejor su
idioma, pues lo hablaban, pero
muchos no lo sabían escribir, y
preferían inglés u otras opciones.
Hasta la fecha, algunos no pro-
mueven su idioma, que no es un
dialecto, ni hacen lo necesario
para que no desaparezca su cul-
tura; incluso hay quienes no
quieren trabajar pastoralmente en
comunidades de su propia etnia.
Todo esto por el racismo que han
sufrido.

Me he explayado más en este
punto, pero habría que tomar
también muy en cuenta a tantas
personas que son menospreci-
adas en su dignidad, como
migrantes, campesinos, obreros,
empleadas del hogar, los de
capacidades diferentes, presos,
ancianos, e incluso alcohólicos y
drogadictos, los que tienen pref-
erencias sexuales diferentes, los
recién concebidos, los desahucia-
dos, etc.

DISCERNIR

El Dicasterio para la Doctrina
de la Fe, en su Declaración
Dignitas infinita, antes de
analizar en particular diversas
violaciones a la dignidad
humana, reafirma este principio
fundamental y enumera algunas
situaciones muy concretas:

“Todo ser humano tiene dere-
cho a vivir con dignidad y a
desarrollarse integralmente, y ese
derecho básico no puede ser
negado por ningún país. Lo tiene
aunque sea poco eficiente,
aunque haya nacido o crecido
con limitaciones. Porque eso no
menoscaba su inmensa dignidad
como persona humana, que no se
fundamenta en las circunstancias
sino en el valor de su ser. Cuando
este principio elemental no
queda a salvo, no hay futuro ni
para la fraternidad ni para la
sobrevivencia de la humanidad.
Por otra parte, no deja nunca de
señalar a todos las violaciones
concretas de la dignidad humana
en nuestro tiempo, llamando a
todos y cada uno a una sacudida
de responsabilidad y de compro-
miso activo” (33).

“Queriendo señalar algunas de
las muchas violaciones de la dig-
nidad humana en nuestro mundo
contemporáneo, podemos recor-
dar lo que el Concilio Vaticano II
enseñó a este respecto. Hay que
reconocer que se opone a la dig-
nidad humana ‘cuanto atenta
contra la vida – homicidios de
cualquier clase, genocidios,
aborto, eutanasia y el mismo sui-
cidio deliberado’. Atenta además
contra nuestra dignidad ‘cuanto
viola la integridad de la persona
humana, como, por ejemplo, las
mutilaciones, las torturas
morales o físicas, los conatos sis-
temáticos para dominar la mente
ajena’. Y finalmente ‘cuanto
ofende a la dignidad humana,
como son las condiciones
infrahumanas de vida, las deten-
ciones arbitrarias, las deporta-
ciones, la esclavitud, la prostitu-
ción, la trata de blancas y de
jóvenes; o las condiciones labo-
rales degradantes, que reducen al
operario al rango de mero instru-
mento de lucro, sin respeto a la
libertad y a la responsabilidad de
la persona humana’. Será nece-
sario también mencionar aquí el
tema de la pena de muerte: tam-
bién esta última viola la dignidad
inalienable de toda persona
humana más allá de cualquier
circunstancia. Por el contrario,
hay que reconocer que ‘el firme
rechazo de la pena de muerte
muestra hasta qué punto es posi-
ble reconocer la inalienable dig-
nidad de todo ser humano y acep-
tar que tenga un lugar en este
universo. Ya que, si no se lo
niego al peor de los criminales,
no se lo negaré a nadie, daré a
todos la posibilidad de compartir
conmigo este planeta a pesar de
lo que pueda separarnos’.
También parece oportuno reiterar
la dignidad de las personas
encarceladas, que a menudo se
ven obligadas a vivir en condi-
ciones indignas, y que la práctica
de la tortura atenta contra la dig-
nidad de todo ser humano más
allá de todo límite, incluso si
alguien es culpable de delitos
graves” (34).

ACTUAR

A nadie menosprecies por su
apariencia externa, o porque es
de una cultura distinta a la tuya, o
porque no sabe tanto como tú.
Somos hijas e hijos de Dios,
aunque no siempre valoremos
nuestra propia dignidad.
Respetémonos y ayudémonos a
valorarnos por lo que somos:
imagen y semejanza de Dios. ¡Ni
más ni menos!

Son violaciones a
la dignidad humana

O. Felipe Bacarreza

Orar, no llorar
Alejandra Sosa

Nosotros creemos y sabemos
Por alguna razón el evangelista consid-

era importante informar a los lectores de su
tiempo que el discurso del Pan de Vida,
que hemos leído en los tres domingos
pasados, precedido por el «signo» de la
multiplicación de los panes, lo pronunció
Jesús en la sinagoga de Cafarnaúm: «Esto
lo dijo enseñando en la sinagoga, en
Cafarnaúm» (Jn 6,59). Con esta informa-
ción concluíamos la lectura del domingo
pasado. Es una conclusión de la enseñanza
de Jesús sobre el «Pan de Vida». En este
Domingo XXI del tiempo ordinario narra
el evangelista la reacción que encontraron
sus palabras en su auditorio.

El evangelista menciona la sinagoga de
Cafarnaúm, porque allí comenzó Jesús su
ministerio público, después del bautismo
de Juan y de las tentaciones en el desierto.
En esa sinagoga los presentes quedaron
asombrados de su enseñanza: «Llegan a
Cafarnaúm. El sábado, entrando en la sin-
agoga y se puso a enseñar. Y quedaban
asombrados de su enseñanza, porque les
enseñaba como quien tiene autoridad, y no
como los escribas» (Mc 1,21-22). Era de
esperar que muchos quisieran seguirlo
como «Maestro». No sabemos cuánto
tiempo después pronunció Jesús en esa
misma sinagoga el «discurso del Pan de
Vida». Pero debió tener ya muchos dis-
cípulos, puesto que el evangelista repite
dos veces la expresión: «Muchos de sus
discípulos». Sin ir más lejos, el día anteri-
or, lo habían seguido hasta la orilla opues-
ta del Lago de Tiberíades cinco mil hom-
bres para los cuales multiplicó los panes.
Jesús pronuncia el discurso del Pan de vida
en medio de una gran popularidad. Llegó
hasta el extremo de que la multitud «quería
tomarlo por la fuerza para hacerlo rey» (Jn
6,15).

Recordamos que el largo discurso
alcanzó su punto culminante cuando Jesús
dijo: «Yo soy el pan vivo, bajado del cielo.
Si uno come de este pan, vivirá para siem-
pre; y el pan que Yo le daré, es mi carne
por la vida del mundo» (Jn 6,51). Los
judíos allí presentes pensaban haber
escuchado mal discutiendo: «¿Cómo
puede Éste darnos a comer su carne?». Era
el momento para que Jesús echara pie atrás
o explicara que esas palabras las decía en
sentido metafórico. Pero, lejos de eso,
Jesús reafirma siempre con más energía el
sentido real: «Mi carne es verdadera comi-
da y mi sangre es verdadera bebida». Si en
otras ocasiones habían quedado admirados
de su autoridad y sabiduría −«no como los
escribas»− y por eso lo seguían, ahora
tropiezan con estas palabras: «Muchos de
sus discípulos, al oírlo, dijeron: "Dura es
esta palabra. ¿Quién puede escucharla?"».
No lo dicen abiertamente, sino «murmu-
rando», que es la expresión de un rechazo
solapado. Es claro que Jesús captó la reti-
cencia que empezaban a producir sus pal-
abras, hasta llegar al rechazo: «Sabiendo
Jesús en su interior que sus discípulos mur-
muraban por esto, les dijo: "¿Esto los
escandaliza?"». No espera la respuesta,
sino que agrega una segunda pregunta:
«¿Y cuando vean al Hijo del hombre subir
adonde estaba antes?». La pregunta queda

en suspenso. Habría que completarla con
otra como esta: «¿Qué van a hacer,
entonces?». Jesús al decir: «Donde estaba
antes», está refiriendose a su preexistencia:
«En el principio era la Palabra; y la Palabra
era junto a Dios; y la Palabra era Dios» (Jn
1,1). Lo que Jesús implica es que, cuando
ellos vean eso, se van a lamentar de haber
encontrado escándalo en su palabra y
haberla rechazado.

Jesús sigue explicando que estas pal-
abras no son accesibles a la inteligencia
humana −a la carne−, sino solamente a la
fe: «El espíritu es el que da vida; la carne
no sirve para nada. Las palabras que les he
dicho son espíritu y son vida». Declara así
que sus palabras son de un nivel inalcanz-
able para el ser humano por sus propios
medios y que, sin embargo, son las que le
dan la vida, vida eterna. Si esas palabras
son inalcanzables para la inteligencia
humana, entonces, se requiere otro medio:
la fe. Por eso, Jesús constata que ellos no
pueden alcanzarlas: «Hay entre ustedes
algunos que no creen». Vamos a ver que
son la mayoría. Aquí repite el evangelista
la expresión sobre la cantidad de sus dis-
cípulos: «Desde entonces muchos de sus
discípulos se volvieron atrás y ya no anda-
ban con Él». La enseñanza sobre el Pan de
vida, que expuso Jesús en esa sinagoga, es
claramente un punto de quiebre en su min-
isterio. Es el punto de su enseñanza que
permite discernir quién es verdaderamente
su discípulo y quien es el que no cree.

Jesús comenzó diciendo cual es la obra
de Dios: «La obra de Dios es que ustedes
crean en Aquel a quien Él ha enviado» (Jn
6,29). Luego, insistió por primera vez:
«Nadie puede venir a mí, si el Padre que
me ha enviado no lo atrae» (Jn 6,44). Y,
dada la importancia de esta afirmación,
ahora la repite: «Por esto les he dicho que
nadie puede venir a mí si no se lo concede
el Padre». Aceptar esta enseñanza de Jesús
y venir a Él, donde Él se encuentra vivo
con su cuerpo y alma, a saber, en la
Eucaristía, es un don de Dios y no una con-

quista humana. Cada cristiano que se acer-
ca al altar a recibir el Cuerpo de Cristo en
la Eucaristía debe ir pensando: Esto me lo
concede Dios, Él me ha traído hasta Cristo,
para que yo reciba el pan de vida eterna y
se cumpla lo prometido por Él en esa
lejana sinagoga de Cafarnaúm: «El que
come mi carne… permanece en mí y Yo en
él». Este pensamiento nos debe sumir en
contemplación, pleno gozo y acción de
gracias.

Finalmente, Jesús quedó solo con los
Doce en esa sinagoga. ¿En qué postura
están ellos? Jesús está dispuesto a quedarse
solo y partir de nuevo desde cero, antes
que faltar o disimular la verdad. Lo dice
por medio de esta pregunta a los Doce:
«¿También ustedes quieren irse?».
Después de un momento de silencio, en
que ellos verifican que tampoco entienden,
viene esta respuesta de Pedro en repre-
sentación de los Doce −menos Judas, que
aquí es mencionado por primera vez−:
«¿Dónde quién iremos? Tú tienes palabras
de vida eterna». Ningún ser humano es
autónomo; si no va donde Jesús, termina
yendo donde otro. Por eso, la respuesta de
Pedro dice la diferencia, que debe enten-
derse así: Sólo Tú tienes palabras que son
«espíritu y vida eterna». ¿Cómo lo sabe?
Porque cree. La fe es primero: «Nosotros
creemos y sabemos que Tú eres el Santo de
Dios».

Lo primero es la fe, que es un don de
Dios. Si alguien quiere «entender para
creer» ha entrado en un callejón sin salida.
Cuando se trata de las «palabras de vida
eterna» que sólo Jesús tiene −las que ten-
emos en el Evangelio− el único orden es el
indicado por Pedro: «Creer y saber». La fe
es un don que debemos pedir a Dios con-
tinuamente. Un modo de pedirlo es la par-
ticipación en la Eucaristía, pues allí
escuchamos las «palabras de vida eterna»
y recibimos el Pan de vida eterna. Este es
el testimonio más claro de fe que puede dar
un fiel católico.


